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Poniente

Destacó la participación de Loja en los progra-
mas culturales Flamenca e incidió en pedir una
ley estatal de patrimonio menos burocrática

La consejera de Cultura visita
el Casco Histórico de Loja y se
compromete a solucionar los
problemas que le afectan

La Concentración de Vuelo
Libre de Loja alcanza su
mayoría de edad

Exhumación de represaliados
en el cementerio de Salar

SALAR

Los municipios del Poniente di-
señarán una estrategia turística
conjunta con la coordinación de
la Diputación de Granada

COMARCA

Se encuentran sepultados los cuerpos 
de 13 guerrilleros de la Guerra Civil

Más de 200 inscritos disfrutan de esta actividad
organizada por el Área de Turismo 

El Hospital ha
acogido durante
la primera mitad
de este año más
de 50.000 actos
sanitarios

Loja ha cumplido este
año su X Aniversario
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Poniente

Se encuentran sepultados los cuerpos de 13
guerrilleros y enlaces pertenecientes a la Agru-
pación Guerrillera de Málaga-Granada

Continúan los trabajos de 
exhumación de los restos de
los represaliados franquistas 
en el cementerio de Salar

Los municipios del Poniente diseñarán una estrategia 
turística conjunta con la coordinación de la Diputación

Empresas de la comarca acuden
a la Feria Expoliva en Jaén

COMARCA

Licitada la actuación para susti-
tuir todos sus puntos de alum-
brado público existentes por
unos nuevos más eficientes 

VILLANUEVA MESÍA

El Rey Felipe VI visita el stand de
Agroisa, patrocinador oficial del evento

Huétor Tájar acoge la primera reunión con la presencia del presidente de la Diputación, la dipu-
tada de Desarrollo, el diputado de Turismo y una veintena de alcaldes, alcaldesas y concejales
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OPINIÓN

LA MIRADA DE ULISES

TERESA T.
RODRÍGUEZ

…Abierto por
coronavirus

El verano, que todo lo adormece, ha llegado a su fin.
El regreso de los más pequeños a las aulas, la previsi-
ble borrasca para esta semana y la aterradora ex-
plosión volcánica en La Palma despojan de lo que
pudiera quedarle al estío.

…sin embargo, no hay
tregua, ¡cuánta calamidad!,
¿verdad? 

Parte I.

Pandemia, corrupciones, desigualdades, pobreza, se-
quías, terremotos, DANAS, inundaciones, ahora un
volcán. Conspiranoicos y apocalípticos deben estar
exultantes y los autoritarios, a los que más benefician
siempre todas las desgracias, frotándose las manos. 
No daba crédito la otra mañana, leyendo las palabras
de la Sra. Reyes Maroto, Ministra de Industria, Com-
ercio y Turismo, que se inclinaba porque el “espec-
táculo maravilloso” del volcán de La Palma sirviera de
“reclamo” turístico. Precioso, sí, Sra. Reyes Maroto.
Seis metros de altura de lava que, en su bajada hacia
el mar, están derritiendo casas, carreteras, instala-
ciones municipales, el alcantarillado, la red eléctrica
y de telefonía o los campos de cultivo, a la espera que

lleguen otras como la lluvia ácida, la contaminación
de las aguas o de los pastos, etc.
Las erupciones volcánicas no son algo baladí, Sra.
Ministra. Ni siquiera la última erupción en Islandia,
que no fue nada, comparativamente con otras, so-
brevino tras más de 40.000 temblores, cerró el
aeropuerto, derritió carreteras y hubo emisiones de
dióxido de azufre y tefra como para poner en alerta la
capital de país y la salud de sus habitantes, aunque hu-
biera quien se fuera para allá, junto a los de la tele, a
dorar sus salchichas, desoyendo todas las recomen-
daciones.
Pompeya, ya se sabe, está en la memoria de todos.
Menos conocida es la 1815 y, sin embargo, la hu-
manidad quedó sumida en la más completa oscuridad,
tras la explosión del volcán Tambora, en la actual In-
donesia, que provocó drásticos cambios meteorológi-
cos. Liberó toneladas de polvo de azufre que se
extendieron por todo el planeta, provocando un largo
enfriamiento que alteró el ciclo agrícola. 
De hecho, el año siguiente, el 1816, pasó a la historia
como el “año sin verano”, porque las temperaturas es-
tivales, especialmente en el hemisferio norte, se de-
splomaron y no dejó de llover durante meses. Fue una
catástrofe que se llevó por delante las cosechas, sumió
a Europa en la hambruna y la llenó de enfermedades
y miserias. Un escenario desolador, que dejó, eso sí,
Sra. Reyes Maroto, una obra maestra de la literatura
gótica: el monstruo de Frankenstein.

Volver a la rutina

MIRAQUETEDIGA.COM

Ha dicho estos días el consejero de la Presidencia, Elías Bendodo, que «estamos viendo que Andalucía ha superado la quinta ola de la pandemia», para matizar seguidamente
que esto «no significa que no vaya a haber sexta ola», por lo que ha reclamado a la población tener «la guardia alta» para avanzar hacia lo que ha denominado como «normalidad
responsable» e indicar que será el Comité de Expertos, que se reunirá la próxima semana, «el que decida» sobre la relajación de las medidas.
Total, que no hemos pasado la pandemia aunque lo parezca. Si se nos dice desde las Administraciones Públicas que podemos relajar un poco las medidas, bien es cierto que
debemos seguir siendo responsables y hacer nuestras actividades de ocio y esparcimiento pero evitando irresponsabilidades. 
Quizá no debiésemos ser tan extremo como nuestro amigo de la foto, pero si ir adquiriendo nuestro carácter de normalidad. Nuestros pueblos van recuperando el pulso en
cuanto a actividades culturales y de ocio se refiere. Animamos a la participación y aplaudimos que los Ayuntamientos quieran salir del pozo en el que nos ha sumergido la
pandemia, pero ahora la pelota está de nuevo en nuestro tejado. ¿Seremos capaces que evitar una sexta o séptima ola?. La respuesta en unas semanas…
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reportaje

La Diputación de Granada ha
convocado a los municipios del
Poniente con el objetivo de ini-
ciar los trabajos para coordinar
una estrategia de desarrollo
conjunta. En concreto, el obje-
tivo es colaborar para elaborar
un Plan de Sostenibilidad Tu-
rística donde se ponga en valor
todo el trabajo que viene des-
arrollando el grupo de des-
arrollo del Poniente con la idea
central “Poniente, la última
frontera de Al-Ándalus”, trazo
divisorio entre los reinos cris-
tiano y nazarí. 

Plan de Sostenibilidad Tuística. El objetivo inmediato es elaborar un Plan de Sostenibilidad Turística parti-

cipado entre municipios, grupo de desarrollo, mancomunidades, tejido empresarial y sociedad civil 

El primero de estos encuentros
se celebró recientemente en
Huétor Tájar con la presencia
del presidente de la Diputación
de Granada, José Entrena, la di-
putada de Empleo y Desarrollo
Sostenible, Ana Muñoz, el di-
putado de Turismo, Enrique
Medina, y el alcalde de Huétor
Tájar, Fernando Delgado, junto
a una veintena de alcaldes, al-
caldesas y concejales de la
zona. 
Los trabajos consistirán en co-
ordinar, por parte de Diputa-
ción, la elaboración de un Plan
de Sostenibilidad Turística
participado entre municipios,
grupo de desarrollo, manco-
munidades, tejido empresarial
y sociedad civil que entronque
con la “Estrategia de Turismo

Los municipios del Poniente diseñarán una estrategia
turística conjunta con la coordinación de la Diputación

MANOLO
ÉCIJA

Este plan contribuirá

también a hacer frente

al reto demográfico de

nuestra comarca

Primera de las reuniones celebrada en Huétor Tájar con la presencia del presidente de la Diputación de Granada, José Entrena, la diputada de Empleo y Desarrollo Sostenible, Ana Muñoz, el diputado de Turismo, Enrique Me-

dina, y el alcalde de Huétor Tájar, Fernando Delgado, junto a una veintena de alcaldes, alcaldesas y concejales de la zona. Foto: Redacción.

Sostenible España 2030”, que
sienta las bases para la trans-
formación del turismo español
hacia un modelo de creci-
miento sostenido y sostenible
basado en los principios de
crecimiento económico, pre-
servación de los valores natu-
rales y culturales, beneficio
social, participación y gober-
nanza, adaptación permanente
y liderazgo. 

Recursos suficientes

“Creemos que el Poniente tiene
recursos suficientes para pre-
sentarnos a esta convocatoria
o a cualquier otra para obtener
fondos que nos ayuden a poner
en valor su patrimonio cultural
y paisajístico”, ha señalado En-

trena, que ha avanzado que la
institución provincial pondrá
recursos humanos y económi-
cos para avanzar hacia este
propósito. 
El Gobierno de España, tal y
como han explicado, pretende
orientar la transformación del
modelo turístico del país y por
ello lanzará en los próximos
años convocatorias ordinarias
y extraordinarias para estos
planes de sostenibilidad turís-
tica en destinos rurales que,
además, contribuyan a hacer
frente al reto demográfico. Los
tipos de actuaciones elegibles
en estos planes son diversas:
embellecimiento de cascos his-
tóricos, reconversión de zonas
y espacios públicos, señaliza-
ción, aplicación de nuevas tec-

El Poniente tiene la

cuota de mercado de

viajeros mas baja de la

provincia sin embargo,

cuenta con recursos tu-

rísticos de relevancia
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Esta iniciativa tiene como objetivo documentar
e intercambiar ideas sobre soluciones desarro-
lladas por los destinos turísticos y los en-claves
patrimoniales para afrontar la pandemia

Diputación participa en
un proyecto europeo para
analizar la recuperación
del turismo ante el Covid

La Diputación de Granada va
a participar en un análisis de
la capacidad de recuperación
y resiliencia del turismo cul-
tural y patrimonial ante las
restricciones impuestas por
el Covid-19, en el marco del
proyecto europeo Christa,
para el que la provincia de
Granada contará en esta
nueva fase con hasta 42.500
euros.
La institución provincial fi-
nanciará el 15% de esa canti-
dad, mientras que el Feder
financiará el 85%. Así, se
dará continuidad a un pro-
yecto previo de la Unión Eu-
ropea, finalizado en marzo de
2020 y financiado por el
Fondo Europeo de Desarrollo
Regional, como parte del Pro-
grama Interreg Europe.
Los diversos socios de Christa
decidieron participar en una
convocatoria extraordinaria
del programa Interreg Eu-
rope, destinada a financiar
actividades adicionales de
proyectos previos que contri-
buyan a documentar e inter-
cambiar ideas sobre
soluciones desarrolladas por
los destinos turísticos para
afrontar la pandemia.
La aprobación de esta nueva
financiación permitirá seguir
intercambiando buenas prác-
ticas sobre medidas adopta-
das para evitar la propaga-

ción del coronavirus entre vi-
sitantes a enclaves patrimo-
niales, así como en el
desarrollo del turismo cultu-
ral a través de medios virtua-
les. De este modo, Christa
contribuirá a la regeneración
del turismo cultural en la era
post-pandemia, incidiendo
sobre estrategias relaciona-
das con el patrimonio intan-
gible o industrial, los centros
de divulgación cultural o ins-
trumentos de innovación y
digitalización, impulsando
así actividades turísticas sos-
tenibles y responsables. 
Para ello, a partir del próximo
1 de octubre y durante 12
meses, se desarrollarán “we-
binars” de intercambio de ex-
periencias, visitas de estudio,
intercambios de personal y
revisiones del trabajo de los
socios, que permitan contri-
buir a la recuperación del tu-
rismo europeo. Son 8 las
entidades participantes: pa-
tronatos y asociaciones de tu-
rismo y autoridades locales y
regionales, procedentes de
Grecia, Bulgaria, Portugal,
Rumania, Letonia, Chipre y
España. Entre los socios, se
encuentra también la red
ECTN (Red Europea de Tu-
rismo Cultural), con sede en
Bélgica, de la que también es
miembro la Diputación de
Granada.

nologías, creación de produc-
tos turísticos, movilidad soste-
nible, sensibilización a resi-
dentes y turistas, etc. 

Un territorio diverso

La zona norte de Poniente está
formada por los municipios de
Montefrío, Moclín, Íllora, Al-
garinejo y Zagra, conocida
como la Comarca de los Mon-
tes Occidentales. La zona cen-
tro cuenta con Loja, Huétor
Tájar, Villanueva Mesía, Salar y
Moraleda de Zafayona, y la
zona sur está formada por los
municipios de Alhama de Gra-
nada, Arenas del Rey, Zafa-
rraya, Santa Cruz del
Comercio, Fornes, Jayena, Játar
y Cacín. “Aunque reconozca-
mos la diversidad del Poniente
es importante que hagamos un
proyecto supramunicipal por-
que si trabajamos de forma
conjunta llegaremos más lejos
y el ejemplo lo tenemos en un
proyecto de éxito como el Geo-
parque”, ha apuntado el presi-
dente.
El Poniente, según los datos
que ofrece el Patronato Provin-
cial de Turismo tiene la cuota
de mercado de viajeros mas
baja de la provincia (1,5%). Sin
embargo, cuenta con recursos
turísticos de relevancia y está
situada en una zona estraté-
gica, entre Granada y Málaga,
dos polos turísticos de relevan-
cia nacional.
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Arriba: El regidor también pidió ayuda a la consejera para la puesta en valor del Patio

de Armas de la Alcazaba y la recuperación de la muralla norte. 

Abajo: Momento de la recepción de la consejera en el Ayuntamiento lojeño.

Fotos: Redacción.

La consejera de Cultura visita el Casco Histórico
de Loja y se compromete a buscar soluciones 

Camacho pidió apoyo

para la celebración del

50 Aniversario de la Vo-

laera Flamenca

Patricia del Pozo recorrió el centro de la ciudad y el Museo de la Alcazaba y

destacó la participación del municipio en los programas culturales andaluces

REDACCIÓN

LOJA

Conocer de primera mano la
problemática del Centro Histó-
rico de Loja fue el principal fin
de la consejera de Cultura y Pa-
trimonio de la Junta de Anda-
lucía, Patricia del Pozo, en su
visita el municipio en la tarde
de este pasado martes. La re-
presentante autonómica reco-
rrió las calles más céntricas de
la ciudad y visitó el Museo de la
Alcazaba. Durante el recorrido
fue acompañada por el alcalde,
Joaquín Camacho, y algunos de
sus concejales, como fue el te-
niente de alcalde de Casco His-
tórico, Joaquín Ordóñez,
quienes les detallaron los pro-
yectos pendientes y las trabas
que existían para la rehabilita-
ción de viviendas e instaura-
ción de negocios. 
Camacho recibió a la consejera
en el Palacio de Narváez y allí,
con la presencia de la mayoría
de ediles del Gobierno Local,
Del Pozo firmó en el libro de
honor. Antes de la visita, Ca-
macho le adelantó la proble-
mática del municipio en

presencia del presidente de la
Asociación de Comerciantes
del Centro Histórico, José Co-
mino. El regidor agradeció la
visita y pidió que se agilicen los
procedimientos legales para
tener desarrollo urbanístico en
el centro que permita recupe-
rar la vida en el mismo. 
El regidor también pidió ayuda
a la consejera para la puesta en
valor del Patio de Armas de la
Alcazaba y la recuperación de
la muralla norte. Para el primer
edil queda por hacer la tercera

fase de recuperación de este re-
cinto amurallado y es por ello
que adelantó que se pedirá el
programa 1%  Cultural del Go-
bierno de España. Al margen
de ello pidió a la Junta que
tenga en cuenta a Loja para sus

propios programas de recupe-
ración del patrimonio. 
Por último, y ante la aproba-
ción del Gobierno de la Junta
de Andalucía del anteproyecto
de ley del Flamenco en la co-
munidad autónoma, Camacho
pidió apoyo para la celebración
del 50 Aniversario de la Vo-
laera Flamenca, que se conme-
morará en este año. El regidor
destacó que es el concurso de
cante jondo decano de la pro-
vincia y un eslabón clave para
dar a conocer este bien de inte-
rés inmaterial de la humani-
dad. Para Camacho el apoyo
del resto de administraciones
es fundamental para hacer un
calendario de actividades
acorde con tal efeméride. 

“Bandera de la cultura”

La consejera quiso en primer
lugar agradecer el recibi-
miento y afirmó que llevaba
mucho tiempo con ganas de
conocer el municipio. Patricia
del Pozo destacó que Loja es un
municipio que hace bandera de
la cultura y el patrimonio y un
ejemplo en la gestión de pro-
gramas con otras administra-

ciones. “El Ayuntamiento de
Loja es tremendamente ac-
tivo”, aseguró la consejera re-
cordando su participación en
todos los programas de cultura
y patrimonio. 
En relación al Casco Histórico
reseñó que Loja cuenta con 425
bienes materiales o inmateria-
les en el catálogo de la Junta de
Andalucía, una cifra a su en-
tender nada desdeñable que
necesita de mucho esfuerzo de
mantenimiento. Del Pozo ase-
guró que se hará un repaso a la
problemática de este Casco
Histórico tan amplio y que en
ese sentido hay esperanzas en
el nuevo marco europeo de
ayudas. La consejera aseguró
que la actual Ley de Patrimo-
nio, con más de 35 años de an-
tigüedad, no ayuda a esa
recuperación y que la reforma
planteada por el Gobierno in-
vade competencias e incide en
más burocracia. Para la repre-
sentante autonómica la única
solución es buscar un equili-
brio que permita vivir en el
centro de las ciudades. 
Durante el recorrido por el
centro de la ciudad la conse-
jera pudo conocer de primera
mano la situación de algunos
de los comerciantes de la zona.
También se interesó por los
proyectos que pretende llevar
a cabo el Ayuntamiento como
la reforma de la Calle Real, am-
pliación de la Plaza Arriba y re-
tirada de parte del
adoquinado. La consejera se
quedó impresionada de las vis-
tas y potencialidades de un ba-
rrio como la Alcazaba. 
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La carretera de Ventorros
reabrirá para el paso de
vehículos en unos días

Se han reducido las cur-

vas del trazado y am-

pliado la plataforma

La reforma de este vial se encuentra eje-

cutado por encima del 50% y acabará

antes de la campaña de la aceituna

REDACCIÓN

LOJA

El alcalde de Loja, Joaquín Ca-
macho, acompañado del te-
niente de alcalde de
Urbanismo, Joaquín Ordóñez,
y el concejal de Medio Rural y
alcalde pedáneo de Ventorros
de San José, José Antonio Arco,
quiso este pasado martes 24 de
agosto comprobar los avances
de la remodelación de la carre-
tera autonómica A-4154. Esta
obra es llevada a cabo por la
Junta de Andalucía y cuenta
con un plazo de ejecución que
finaliza el próximo 22 de fe-
brero. Desde mediados de
junio se cuenta con el corte de
paso de la misma con el fin de
agilizar los trabajos. 
El regidor recorrió con técni-
cos de la Delegación de Fo-
mento y de la propia empresa
adjudicataria los 12 kilómetros
donde se actúa y que separan la
ciudad de Loja de su principal

pedanía en cuanto a número de
habitantes, Ventorros de San
José. En el trazado se observó
los avances existentes en
cuanto a reducción de curvas y
ampliación de la plataforma.
También eran evidentes los
trabajos de drenaje de aguas,
algo clave para superar las con-
diciones geotécnicas del te-
rreno, sobre todo en el tramo
más cercano a la pedanía. 

Recta final de la obra

Alfonso Sánchez, director de la
obra y funcionario del Servicio
de Carreteras de la Junta de An-
dalucía, informó sobre el te-
rreno que la obra se encuentra
a un 50% de ejecución con la fi-
nalización casi total de los mo-
vimientos de tierras, parte está

Autoridades políticas junto al director de la obra durante una reciente visita a la carretera de Ventorros. Foto: Redacción.

considerada por el técnico
como la más compleja. Concre-
tamente afirmó que la acción se
podría dividir en dos partes.
Por un lado el trazado que va
desde Ventorros hasta mitad
del recorrido, punto donde han
aparecido restos arqueológicos
ya datados, y una segunda parte
que va desde esa mitad hasta la
ciudad de Loja. En la zona más
cercana a Ventorros el técnico
explicó que se renueva todo el
firme y se hace una excavación
de un metro de profundidad
para después rellenarlo con
materiales procedentes de can-
teras exteriores. Realizada esta
parte ahora se trabaja en la úl-
tima capa de zahorra sobre la
que irá el nuevo asfalto.
La segunda parte, desde la
mitad a la ciudad, se aprove-
cha parte del firme en buen es-
tado y se reducen las curvas.
Gracias a esto último el reco-
rrido se reducirá en medio ki-
lómetro. La plataforma se
amplía de 5 a siete metros. Se
colocará protección al tratarse

de carretera de montaña evi-
tando accidentes. El técnico
aseguró que se están utilizando
materiales de mucha calidad
para esta vía. 

Vehículos escolares

Con toda esta información del
avance de la obra, este respon-
sable afirma que  se permitirá
el paso de vehículos escolares,
evitando así ampliar en dema-
sía el tiempo de recorrido de
los estudiantes hasta Loja. En
esa línea afirma que dentro de
unas semanas se dejará paso a
los vehículos en general, facili-
tando la labor de las cooperati-
vas agrícolas que inician nueva
campaña. “Lo peor ha pasado
que es cuando abres una obra y
surgen imprevistos”, aseguró el
técnico agradeciendo la pa-
ciencia de los vecinos y agrade-
ciendo la labor de la empresa
con dobles turnos para reducir
las afecciones a los ciudadanos. 
Sánchez asegura que la obra es
muy compleja, “incluso más
que una autovía”, aseveró. En
ese sentido destaca que existe
una geología muy variada que
complica técnicamente la ac-
ción. Para ejemplificar ello des-
taca las obras de drenaje
llevadas a cabo en la llegada a
Ventorros de San José, que
busca evitar los blandones que
habitualmente aparecían en
esa zona del trazado. También
afirma la problemática de

tener que utilizar canteras ex-
ternas ya que los materiales
cercanos eran arcillas y margas
no recomendadas para la obra. 
Las noticias del técnico fueron
muy bien recibidas por el con-
cejal, José Antonio Arco, quien
aseguró que poco a poco se
“está cumpliendo un sueño
para Ventorros de San José”. El
edil recordó que son más de 15
años de espera donde se ha su-
frido una carretera muy estre-
cha y llena de curvas que ha
condicionado la labor de las
cooperativas de la zona. El
también pedáneo de Ventorros
agradeció el esfuerzo y com-
prensión de los vecinos y cree
que ahora ya ven como esta
obra es más resolutiva que la
que se inicio con el primer pro-
yecto que obligó a la paraliza-
ción de la misma. 
Por su parte el alcalde de Loja,
Joaquín Camacho, mostró su
satisfacción por el cumpli-
miento de los plazos ya que en-
tiende es fundamental para
que los alumnos de Ventorros
puedan ir seguros a sus centros
y para evitar afectar a las cam-
pañas de las cooperativas. El
regidor agradeció la compren-
sión de los vecinos e insistió en
que el Gobierno Local no se
quedará tranquilo hasta que se
ponga la última señal. También
agradeció a la Delegación y a la
empresa la buena comunica-
ción con el Ayuntamiento de
Loja. 

La etnomusicóloga, historiadora del arte e investigadora musical Tiziana Palandrani durante la conferencia sobre los incensarios. A

la derecha, Museo Nacional Romano Palazzo Massimo, donde se realizó el simposio. Foto: Asociación de Incensarios de Loja..

Tiziana Palandrani ofrece una conferencia
sobre los incensarios de Loja en Roma

La Asociación de Incensarios
de Loja se congratula en comu-
nicar que nuestra amiga, la et-
nomusicóloga, historiadora
del arte e investigadora musi-
cal Tiziana Palandrani ha par-
ticipado en el Simposio "Ritual
Movement in Antiquity (and
beyond)" organizado por la
Universidad “La Sapienza” de
Roma, donde ha presentado
una conferencia sobre los In-
censarios de Loja.
Dicha conferencia ha suscitado
un enorme interés entre el pú-
blico especializado, puesto que
la mayoría de las ponencias
versaron sobre rituales de la
antigüedad, siendo la manifes-
tación de los Incensarios de
Loja uno de los pocos que se
conservan y pueden verse hoy
en día.
El Simposio se ha celebrado
del 4 al 7 de septiembre en el
Museo Nacional Romano Pa-

La investigadora participa en un simposio sobre danzas rituales en el Museo Na-
cional Romano Palazzo Massimo, uno de los más prestigiosos de la capital italiana

ASOC. INCENSARIOS

LOJA

lazzo Massimo, una de las ins-
tituciones museísticas más
prestigiosas de la capital ita-
liana. 

Seguimiento on line

Además de presencial, estaba
planeada para realizarse vía on
line, de modo que permitiese a
muchos más estudiosos acce-
der a las ponencias.
Desde la Asociación de Incen-
sarios de Loja queremos felici-
tar a la italiana Tiziana Pa-
landrani por su increíble labor
de divulgación con respecto a
nuestra centenaria tradición
cofrade.
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La concentración de Vuelo Libre alcanza su
mayoría de edad con una gran participación

Recuperar actividades de
forma segura es el objetivo de
muchos municipios que tras la
campaña de vacunación deci-
den volver a tener pulso en sus
diferentes sectores. Es el caso
del Área de Turismo del Ayun-
tamiento de Loja que tras el
parón del pasado año ha vuelto
este fin de semana a contar con
su actividad estrella, la Con-
centración de Vuelo Libre. Este
evento ha vivido su 18 edición,
una mayoría de edad que le
aventura una larga vida dentro
de la actividad del municipio. 
Más de 200 inscritos pudieron
participar este pasado fin de
semana de este deporte que
cada año cuenta con más adep-
tos. Ya sea con un parapente o
un paramotor, Loja es un para-
íso para los amantes de la vela.
El municipio es uno de los
pocos del país que permite
volar los 365 días del año en los
360 grados. 
La concentración albergó a
muchas familias que acudían al
Campo de los Veteranos, sede
de la concentración, a disfrutar
de un fin de semana entre ami-

Más de 200 inscritos disfrutan de esta actividad del Área de Turismo durante todo
el fin de semana con unas condiciones que permitieron el disfrute de los pilotos

REDACCIÓN

LOJA

gos. Se contó con pilotos de
todo el país e incluso de fuera
de él. Ya fueran pilotos vetera-
nos o semiprofesionales o no-
veles, todos se ayudaron para
desarrollar decenas de vuelos
sin incidentes. 
Destacó la jornada del viernes
en su jornada vespertina.
Desde el despegue de Poniente
se pudieron ver las mejores
imágenes de vuelos con dece-
nas de velas surcando los cie-
los. Fue el día con mejores
previsiones. El sábado de ma-
ñana se pudo ver los vuelos de
paramotor que disfrutaron re-
corriendo la ciudad y la natura-
leza que la rodea. También en
esa mañana se pudo hacer una
decena de vuelos desde el des-
pegue de levante. Por la tarde
el viento se puso de sureste y
solo algunos pilotos expertos

volaron desde la zona aledaña
a poniente. La misma situación
de vivió el domingo. 

Varias actividades

Al margen de los vuelos, con
gran actividad y precisión en
los remontes, se contó con
otras actividades tales como
talleres infantiles, carreras de
balizas, concurso de diana,
concurso de fotografía y ca-
rrera de paramontaña. Tam-
bién se llevaron a cabo
numerosos vuelos biplaza, pri-
mera experiencia con este de-
porte para muchos
ciudadanos. No faltó tampoco
la buena gastronomía gracias a
Catering La Barrica y la buena
música con el directo del grupo
The New Band. 
Desde el Club de Vuelo de Loja,

su presidente, Miguel Ángel
Pedregosa, se mostraba muy
emocionado con la vuelta de
esta actividad y reconocía que
era un motivo de alegría el
poder encontrarse con muchos
amigos tras el año de pandemia
que estamos viviendo. El re-
presentante del club lojeño re-
señaba la importancia de esta
concentración al ser un evento
donde se da todo para que los
participantes se sientan como
en casa. Por último deseó que
el evento pueda seguir avan-
zando año a año. 
La concejala de Turismo, Pa-
loma Gallego, agradeció el es-
fuerzo de sus técnicos para
recuperar esta actividad y se
mostró algo nerviosa por la ser
ésta la primera gran actividad
del municipio después de la lle-
gada de la crisis sanitaria. Ga-

llego enfatizó en el apoyo del
Ayuntamiento con esta activi-
dad que entiende hace que Loja
sea referencia. También
avanzó que el municipio bus-
cará potenciar su naturaleza
dentro de la oferta del turismo
activo. 

Potencialidad de Loja

La potencialidad de Loja den-
tro de este deporte fue puesta
en relieve por muchos partici-
pantes. Muchos de ellos en-
tienden que es un privilegio
contar con los despegues que
tiene la ciudad a pocos minu-
tos y creen que se debería de
conocer más este deporte por
parte de la ciudadanía. Loja es
considerada como una de las
sedes más importantes del país
para practicar el vuelo libre. 
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EMPRESA

Hace tan solo unas semanas
abría sus puertas en Loja la em-
presa On Networks Academy,
un nuevo concepto en la co-
marca para la formación de
trabajadores y asesoramiento
a empresas. Conversamos con
Jesús Ramos, gerente de la em-
presa para conocer más sobre
sus servicios y métodos revolu-
cionarios.

En Loja se te conoce por tu
empresa informática Silva-
nia, ¿cómo surge la idea de
dar el salto a la formación?
Precisamente por la experien-
cia con los trabajadores de mi
empresa  me he ido dando
cuenta de la importancia que
tiene la formación, aparte de la
formación técnica que se pre-
supone, es fundamental la for-
mación emocional, el
autodescubrimiento, que las
emociones fluyan desde el in-
terior de cada persona hace
que se reflejen en su día a día y

“Ofrecemos formación

en  Ciberseguridad, en

Marketing digital y

Redes Sociales”

REDACCIÓN

LOJA “Con nuestro concepto de coaching empresarial
el objetivo principal es el autodescubrimiento”

es sorprendente ver que al
prestarle atención a estos as-
pectos la eficiencia no hace
más que ir en aumento, por
todo ello decidí embarcarme
en este proyecto y crear el
mejor entorno para dicha for-
mación. 

¿Estáis especializados en
coaching empresarial, que
nos puedes contar?
Nuestro concepto de coaching
empresarial quizá no sea el
común, nuestras formaciones
en este ámbito son totalmente
a medida en las que el objetivo
principal es el autodescubri-
miento,  contamos con dos
profesionales en este sector

Beatriz y Yolanda que hacen
que descubras ese mundo y te
quedes fascinado, las empresas
que ya han tenido la suerte de
hacer un curso con ellas nota-
ron muchos cambios positivos
en su vida tanto personal como
profesionalmente. 

¿Cuándo y quiénes pueden
hacer esa formación?
El curso está abierto para cual-

quier persona, el día 4 de octu-
bre comenzamos una nueva
convocatoria de Coaching em-
presarial, las empresas se pue-
den bonificar el 100% para sus
empleados y garantizamos que
al poco tiempo notarán que au-
menta la eficacia en sus pues-
tos. 

Otro punto fuerte en On
Networks Academy es la in-
formática, ¿qué ofrecéis en
este sector?
En estos momentos las empre-
sas necesitan tener la mejor
formación en cuanto a Ciber-
seguridad, formación en Mar-
keting digital y Redes Sociales,
nosotros tenemos los mejores

profesionales para ello con un
amplio abanico formativo

En cuanto a organismos ofi-
ciales, ¿tenéis algún pro-
yecto?
Hace unos días hemos concre-
tado un programa de forma-
ción con la Cámara de
Comercio de Granada en cola-
boración con el Ayuntamiento
de Loja, vamos a poner en mar-
cha un curso para desemplea-
dos jóvenes, totalmente
gratuito, de Busqueda de Em-
pleo y Márketing Digital con el
que esperamos que se consigan
los objetivos de inmersión en
el mundo laboral de los alum-
nos.

On Networks Academy . Abre sus puertas en Loja On Networks Academy, una revo-

lucionaria empresa que busca sacar el mayor partido a la formación de los trabajadores
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Con motivo de la pandemia por la COVID-19, el área de Urgen-

cias ha creado un doble circuito asistencial, con zonas reser-

vadas para pacientes con sospecha de COVID

El Hospital de Alta Re-

solución de Loja ha

cumplido este año su 

X Aniversario

El Hospital comarcal atiende más de
15.000 consultas y 16.000 urgencias
en el primer semestre de 2021

El Hospital de Alta Resolución
de Loja ha acogido durante la
primera mitad de este año más

de 50.000 actos sanitarios,
entre los que se incluyen aten-
ciones en Urgencias, interven-
ciones quirúrgicas, consultas
externas especializadas o prue-
bas diagnósticas. A través de
esa actividad se da respuesta a
las necesidades asistenciales

de una población de 49.362
personas, de los municipios de
Loja, Algarinejo, Huétor-Tajar,
Montefrío, Moraleda de Zafa-
yona, Salar, Villanueva Mesía,
Zafarraya y Zagra. 
En el área de Urgencias, entre
los meses de enero y junio, los

profesionales del Hospital de
Alta Resolución de Loja han
llevado a cabo 16.832 atencio-
nes, lo que supone una media
diaria de casi 93. Más del 91%
de estas asistencias correspon-
den a pacientes que han sido
dados de alta a su domicilio. El
resto han sido trasladados a
otros centros de referencia de
la provincia de Granada o aten-
didos en la Unidad de Cuidados
Polivalentes del propio centro,
que ha acogido 132 ingresos.   
El sistema de clasificación
avanzada de pacientes del Hos-
pital de Alta Resolución de Loja
permite realizar una primera
valoración inmediata del mo-
tivo de la consulta, clasificando
al paciente según la gravedad,
en una escala de cinco niveles
y derivándolo al recurso asis-
tencial más apropiado, lo que
supone una reducción de tiem-
pos de espera considerable. 
Con motivo de la pandemia por
la COVID-19, el área de Urgen-
cias ha creado un doble cir-
cuito asistencial, con zonas
reservadas para pacientes con
sospecha de COVID, diferen-
ciadas de las del resto. 

Consultas Externas y
Bloque Quirúrgico 

A lo largo de la primera mitad
de 2021, los profesionales del
Hospital de Alta Resolución de
Loja han realizado un total de
15.531 consultas externas, de
las que 6.534 han sido prime-
ras visitas y 8.997, revisiones y
consultas sucesivas. Más del
85% de las primeras visitas se
han resuelto mediante el deno-
minado ‘Acto Único’, en el que,
durante una misma sesión, el
paciente es visto por el espe-
cialista, se le realizan las prue-
bas diagnósticas y se marcha a
casa con un diagnóstico y un
tratamiento prescrito. 
En Consultas Externas, destaca
el volumen de actividad de es-
pecialidades como Oftalmolo-
gía, con más de 3.200
consultas atendidas;Dermato-
logía, con 1.800 o Ginecología,
con 1.590. 
El Bloque Quirúrgico del cen-
tro ha acogido la realización de
557 intervenciones durante los
primeros seis meses del año.
Todas ellas corresponden a ci-
rugía mayor ambulatoria
(CMA) y cirugía menor ambu-
latoria (cma), menos invasiva,
que no requiere ingreso poste-

rior del paciente y facilita una
recuperación más rápida. Con-
cretamente, se han realizado
418 operaciones de CMA y 139
de cirugía menor ambulatoria. 

Pruebas diagnósticas 

Para la realización de las inter-
venciones quirúrgicas o para
obtener un diagnóstico en las
consultas especializadas o en
el área de Urgencias, son nece-
sarias multitud de pruebas,
que se llevan a cabo principal-
mente en el área de Diagnós-
tico por la Imagen o en las
propias consultas, así como el
análisis de muestras biológicas
que se realiza en Biotecnolo-
gía. 
El área de Radiodiagnóstico
por imagen del Hospital de
Alta Resolución de Loja ha re-
alizado en la primera mitad de
este año 14.577 estudios de ra-
diología convencional, 1.009
tomografías axiales compute-
rizadas (TAC), 1.827 ecogra-
fías, 278 mamografías, 26
estudios de telemando y 28
pruebas de radiología inter-
vencionista. 
En el ámbito de Biotecnología,
durante este mismo periodo,
se han llevado a cabo un total
de 86.747 determinaciones de
análisis clínicos, 23.748 deter-
minaciones hematimétricas;
760 biopsias y 155 citologías.

X Aniversario 

El Hospital de Alta Resolución
de Loja ha cumplido este año
su X Aniversario, reforzando
su compromiso con la calidad,
la accesibilidad y la mejora
continua. La directora asisten-
cial del centro, Antonia Or-
tega, señala como una de sus
señas de identidad “el trato
personalizado que se ofrece a
cada paciente, con calidez y ca-
lidad asistencial; siempre al
servicio siempre de la ciudada-
nía,encarando el futuro con la
esperanza y la ilusión de conti-
nuar mejorando y trabajando
por ofrecer a la población la
mejor atención sanitaria posi-
ble”. 

Asiste una población de 49.362 personas, de los municipios de Loja, Algarinejo, Huétor-Tajar, Montefrío, Moraleda de Zafayona, Salar,

Villanueva Mesía, Zafarraya y Zagra. Foto: Archivo.
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En Consultas Externas,
destaca el volumen de ac-
tividad de especialidades
como Oftalmología, con
más de 3.200 consultas
atendidas;Dermatología,
con 1.800 o Ginecología,
con 1.590. 

El Bloque Quirúrgico del
centro ha acogido la rea-
lización de 557 interven-
ciones durante los
primeros seis meses del
año.

El sistema de clasifica-
ción avanzada de pacien-
tes del Hospital de Alta
Resolución de Loja per-
mite realizar una pri-
mera valoración inme-
diata del motivo de la
consulta, clasificando al
paciente según la grave-
dad, en una escala de
cinco niveles y deriván-
dolo al recurso asisten-
cial más apropiado, lo
que supone una reduc-
ción de espera.

El área de Radiodiagnós-
tico por imagen del Hos-
pital de Alta Resolución
de Loja ha realizado en la
primera mitad de este
año 14.577 estudios de
radiología convencional,
1.009 tomografías axiales
computerizadas (TAC),
1.827 ecografías, 278 ma-
mografías, 26 estudios
de telemando y 28 prue-
bas de radiología inter-
vencionista. Esto hasta el
mes de junio.
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La tormenta afectó a varias carreteras de la comarca dejando impracticable el tránsito de vehículos y con graves destrozos. Foto: Redacción.

Una gran tromba de agua y granizo genera
importantes destrozos en varios pueblos

Una gran tromba de agua y
granizo caída el pasado martes
en nuestra comarca ha creado
graves destrozos en varias vi-
viendas particulares, carrete-
ras y explotaciones agraris.
Uno de los mayores impactos
ha sido sobre el municipio de
Montefrío, que ha obligado a
cortar las carreteras de Alcalá
la Real, Huétor Tájar y Tocón,
y ha dejado impracticables de-
cenas de caminos rurales.
Además, se ha desbordado el
Río Milanos, tras haber caído
cerca de 55 litros por metro
cuadrado en apenas media
hora, y el agua ha alcanzado
hasta un metro de altura en al-
gunas viviendas.
Los enormes granizos caídos
han causado daños en algunos
coches, y otros se han visto
arrastrados por el agua. 
Como consecuencia de estas
lluvias, el servicio de emergen-
cias 112 registró una treintena
de emergencias a causa de la
tormenta que trajo fuertes llu-
vias y granizo a varias localida-
des del Poniente Granadino,
entre ellas, la pedanía lojeña
de la Fábrica. Las riadas provo-
caron anegaciones y cortes de
carreteras en varios munici-
pios. Los más afectados fueron
Montefrío, Illora (especial-
mente la pedanía de Alomar-
tes) y Chimeneas, donde se
produjo anegaciones de vivien-
das y cortijos a causa de las
precipitaciones registradas; en
menor medida, también se re-
gistraron incidencias en Hué-
tor Tajar, Loja, Láchar. 
En la pedanía lojeña de La Fá-
brica se han registrado núme-
ros daños en explotaciones
agrícolas. Una vivienda ale-
daña al arroyo Milanos fue de-
rribada  por la riada. Los
dueños son una familia de ori-
gen danés con una menor, lo
que despertó la solidaridad de
los vecinos de este núcleo rural
que buscan recaudar fondos
para ayudarles. 

La intensa tormenta caída el pasado martes, de 55 litros por metro cuadrado, ha

arrastrado vehículos y ha obligado a los bomberos a rescatar a algunos vecinos

REDACCIÓN
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En cuanto a carreteras, la tor-
menta afectó a varias carrete-
ras, entre ellas, la GR-4403 en
Huétor-Tajar, que se cortó a la
altura del paso de la vía del
AVE de manera preventiva.
También se vio afectada  la A-
336 desde Illora hacia Alomar-
tes. Las fuertes lluvias
ocasionaron daños en varios
coches, que incluso se vieron
arrastrados por el agua y moti-
varon algunos rescates. 
Precisamente, los bomberos
de Loja tuvieron que realizar
cinco rescates de personas que
no podían salir de sus casas y
otros tantos vecinos atrapados
en coches o camiones y que
fueron sorprendidos por la
riada. Los trabajos también se
centraron en achicar agua y
limpiar carreteras, contando
con el apoyo de otros compa-
ñeros.  

comarca

Diputación trabaja en la limpieza
de las carreteras de la comarca 

El vicepresidente tercero y di-
putado provincial de Obras
Públicas y Vivienda, José
María Villegas, ha visitado las
carreteras de la red provincial
que se han visto afectadas por
la tromba de agua que des-
cargó en la tarde del martes
en la zona de los Montes. 
Villegas ha visitado la zona
con la alcaldesa de Montefrío,
Remedios Gámez, y de Íllora,
Antonio Salazar, para com-
probar los daños ocasionados
por la tormenta en caminos y
calles de estos municipios. El
diputado ha confirmado que
todas las carreteras, en las
que se comenzó a trabajar
desde la tarde de ayer, fueron
abiertas al tráfico y que los
operarios de la Diputación
trabajan en la limpieza de las
vías provinciales más daña-
das. En la carretera GR-3100
se registraron daños de es-
casa consideración, funda-
mentalmente barros y
arrastre, entre los puntos ki-
lométricos 0 y el 5 (termino
municipal de Iznalloz, Polo-
ria). La lluvia también oca-
sionó daños de escasa
relevancia en la carretera GR-
4100, entre los puntos kilo-
métricos 0 y el 8 (en los
términos municipales de Do-
mingo Pérez, Iznalloz y
Píñar).
También se han visto afecta-
das las carreteras GR-3402
(de Chimeneas a Ácula), entre
los puntos kilométricos 9 y
13, y la GR-3410 (Montefrío),

con daños entre en los puntos
kilométricos 11 y el 25, a causa
del desbordamiento del
arroyo Milanos. Aquí se han
producido daños en cunetas y
han sido necesarias obras de
drenaje y una barrera de pro-
tección en el puente del cauce
y en el pavimento. 
Además, ese mismo desbor-
damiento afectó a la vía de la
red provincial GR-4402 (La
Fábrica- Loja), que tuvo que
ser cortada y a la GR-4403,
entre Tocón de Íllora y Hué-

tor Tájar. Por último, la GR-
5401, de acceso a Lojilla
(Montefrío), presentaba tam-
bién algunas dificultades con
el barro entre los puntos kilo-
métricos 0 y 1.
Villegas ha ofrecido “los me-
dios técnicos y materiales de
la Diputación a los municipios
que se han visto perjudicados
por esta tormenta”, y que,
además de carreteras, ha oca-
sionado daños e inundacio-
nes en negocio y viviendas
particulares.
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y Cuerpos y Fuerzas de

Seguridad del Estado
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huétor tájar

Más de 400 personas asisten a una multitudinaria misa cele-
brada al aire libre en la Plaza de Andalucía, en la que también
se reconoció el trabajo de todos los trabajadores esenciales
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HUÉTOR TÁJAR Los vecinos de Huétor Tájar rinden
homenaje a todos los fallecidos y
enfermos de coronavirus 

La artista Ángela Muro y su ‘Filin Jazz Quartet’ llenaron el pasado fin de semana de bo-
leros y jazz la Torre de la Alquería de Huétor Tájar.  Foto: Redacción.

El municipio de Huétor Tájar
ha rendido un homenaje a
todos los fallecidos por la pan-
demia de coronavirus, así
como a los enfermos y a sus fa-
milias, en una multitudinaria
misa celebrada al aire libre en
la Plaza de Andalucía, a la que
asistieron más de 400 perso-
nas.
El acto también sirvió para
rendir el reconocimiento de la
localidad a todos los trabaja-
dores esenciales, profesiona-
les sanitarios y Cuerpos y
Fuerzas de Seguridad del Es-
tado, “por el imprescindible

Los boleros de Ángela Muro ponen 
el broche final a los conciertos de 
verano en la Torre de la Alquería 
Este ciclo ha devuelto la música en directo tras el parón 
provocado por la pandemia de coronavirus.

La artista Ángela Muro y su
‘Filin Jazz Quartet’ llenaron el
pasado fin de semana de bole-

ros y jazz la Torre de la Alque-
ría de Huétor Tájar, en un
nuevo concierto al aire libre y
con medidas antiCOVID orga-
nizado por el Ayuntamiento
hueteño, en colaboración con
la Diputación de Granada.
Este evento ha puesto el punto
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papel que han desempeñado
desde que comenzó la pande-
mia para ayudarnos a paliar
sus efectos y superarla”, des-
tacó el alcalde hueteño, Fer-

nando Delgado.

Hermandades hueteñas

Esta eucaristía tan especial ha

sido organizada por las Her-
mandades de Nuestro Padre
Jesús Nazareno, patrón de
Huétor Tájar, y Nuestra Señora
de los Dolores por el LXXV ani-

versario de su fundación, junto
a la Parroquia de Santa Isabel. 
En ella participaron también el
Coro "La Buena Esperanza" y la
Banda Municipal "Amigos de la
Música" de Huétor Tájar.
Ambas imágenes volvieron a
salir a las calles de Huétor
Tájar por primera vez desde
que comenzó la pandemia, en
un acto al que asistieron nume-
rosas autoridades de la locali-
dad. 

final al ciclo de conciertos ve-
raniegos y actuaciones al aire
libre organizados por el Con-
sistorio hueteño en la Torre de
la Alquería en los últimos
meses, a la que ha vuelto la
música en directo tras el parón
provocado por la pandemia de

coronavirus.
El concejal de Turismo y Patri-
monio del Ayuntamiento de
Huétor Tájar, Juan Jesús Gómez
Reinoso, destaca “el enorme
éxito que han tenido todas las
actuaciones,” y recuerda que
los conciertos se completan
con una serie de visitas guiadas
al Centro de Interpretación
Torre de la Alquería, que conti-
nuarán durante los fines de se-
mana de septiembre.
Las plazas son limitadas, ten-
drán un coste de 2 euros y los

interesados podrán comprar
sus entradas de 9 a 14 horas en
el propio Centro de Interpreta-
ción, o en el Ayuntamiento.

El concejal de Turismo y Patri-
monio señala que ambas ini-
ciativas “pretenden acercar
este monumento, el más im-
portante de nuestro municipio,
a nuestros vecinos y visitantes,
y que los hueteños conozcan
este marco incomparable para
demostrar que la cultura es se-
gura”. 

Esta eucaristía tan especial ha sido organi-
zada por las Hermandades de Nuestro Padre
Jesús Nazareno, patrón de Huétor Tájar, y
Nuestra Señora de los Dolores. Foto: Red.
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El Centro de Mayores de Huétor Tájar reabre
sus puertas después de año y medio cerrado
Las actividades comenzarán el 1 de octubre, si bien las instalaciones ya están
abiertas para que los jubilados puedan leer la prensa o jugar al dominó 

El Centro de Participación Ac-
tiva de Mayores de Huétor
Tájar, uno de los más impor-
tantes del Poniente granadino,
ha reabierto sus puertas des-
pués de más de año y medio ce-
rrado desde que comenzó la
pandemia de coronavirus.
El Ayuntamiento de Huétor
Tájar volverá a organizar acti-
vidades en este espacio desti-
nado a los jubilados de la
localidad, que durante el curso
2021/2022 retomará su progra-
mación con un completo pro-
tocolo antiCOVID y todas las
medidas de seguridad necesa-
rias.
La concejala de Participación
Ciudadana del Ayuntamiento
de Huétor Tájar, Pilar Pérez,
destaca que “desde esta se-
mana el centro ya está abierto
para que los mayores puedan
leer la prensa o jugar a las car-
tas y el dominó, además de
apuntarse a las distintas activi-
dades, que comenzarán el 1 de
octubre”. 
Entre las actividades que los ju-
bilados hueteños podrán reali-
zar este curso se encuentran
informática o gimnasia de
mantenimiento, “que ofrecere-
mos en grupos reducidos de no
más de diez personas”. Ade-
más, como novedad el centro
cerrará los domingos, y el ho-
rario cambia: de 10 a 14,30

horas y de 17 a 20 horas.
La concejala hueteña se mues-
tra “enormemente ilusionada
de que nuestro Centro de Par-
ticipación Activa para mayores
vuelva a llenarse de vida, y que
nuestros mayores puedan dis-
frutar de actividades que van
desde practicar juegos de car-
tas o billar, hasta leer la prensa
diaria o utilizar los ordenado-
res en el aula de informática”.

Fomentar la convivencia

“No en vano, el principal obje-
tivo del Centro de Participa-
ción Activa de Mayores es
fomentar la convivencia entre
nuestros vecinos más mayores,
y ofrecerles un abanico de al-
ternativas lo más amplio posi-
ble para que puedan ocupar su

REDACCIÓN
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Los ganadores se cono-

cerán el próximo 7 de

mayo en Marbella

tiempo libre en diferentes ac-
tividades”, explica la edil hue-
teña. 
Pérez recuerda que el Centro
de Participación Activa de Ma-
yores de Huétor Tájar ofrece a
diario un menú elaborado por
una nutricionista y a un precio
muy económico, 5 euros, de
lunes a sábado, “para que los
vecinos no tengan que preocu-
parse de cocinar”, si bien en la
actualidad este servicio está
disponible únicamente con re-
parto a domicilio.
“Así, desde que empezó la pan-
demia casi hemos duplicado el
número de comidas que se re-
parten a domicilio, que en la
actualidad supera muchos días
los 90 menús”, apunta Pérez. 
El centro hueteño, uno de los
más activos de todo el Po-
niente, ofrece durante todo el
año actividades lúdicas, recre-
ativas y físicas, y dispone de un
amplio comedor, gimnasio, bi-
blioteca y sala de informática,
y está completamente libre de
barreras arquitectónicas. 

El Centro de Participación Activa de Mayores de Huétor Tájar ofrece a diario un menú
elaborado por una nutricionista y a un precio muy económico.  Foto: Redacción.
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Se ha creado un espacio lúdico para disfrutar del verano, a través de experiencias sensoriales (con juegos al aire libre); actividades para acercarles a la naturaleza o para  desarrollar su parte artística. Fotos: Redacción.

Clausurado un campamento de verano para 
adolescentes con diversidad funcional

Un grupo de adolescentes de
entre 10 y 17 años con diversi-
dad funcional de Huétor Tájar
ha participado en el campa-
mento de verano organizado
por el Centro de Servicios So-
ciales de Huétor Tájar-Monte-
frío y el Ayuntamiento hueteño
este verano, con el objetivo de
ayudar a sus padres y madres a

conciliar en los meses en que
no han tenido colegio. 
Durante los meses de julio y
agosto, los chavales han reali-
zado actividades lúdicas y de-
portivas todas las mañanas, de
10 a 14 horas, de lunes a vier-
nes, “para cubrir su  tiempo de
ocio al terminar el curso esco-
lar y al mismo tiempo dejar un
espacio a los familiares para
que puedan cubrir sus necesi-
dades psicoemocionales”, ex-
plica la directora de los
Servicios Sociales de Huétor

Ha sido organizado por el Centro de Servicios Sociales de Huétor Tájar-Monte-
frío durante los meses de julio y agosto, con actividades lúdicas y deportivas

REDACCIÓN
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Tájar, Paqui Fernández Man-
tas. Para ello, se ha creado un
espacio lúdico para disfrutar
del verano, a través de expe-
riencias sensoriales (con jue-
gos al aire libre); actividades
para acercarles a la naturaleza
(a través de un huerto) o para
desarrollar su parte artística a
través de bailes.

Talleres sensoriales y 
estimulación musical

“También hemos realizado jue-

gos de mesa o disfrutado a tra-
vés de la música, además de
dejar espacios para relajarnos,
porque el verano está hecho
para eso: para disfrutar y des-
conectar de todas las exigen-
cias de la vida”, señala
Fernández Mantas.
La concejala de Bienestar So-
cial del Ayuntamiento de Hué-
tor Tájar, Encarnación
Redondo, destaca el éxito que
ha tenido esta iniciativa, y
agradece “el impecable trabajo
que realizan las monitoras, Es-

tefanía Artacho y Blanca
Pérez” con estos jóvenes.  
Los alumnos de este campa-
mento de verano, han reali-
zado manualidades como
barcos de papel, salvamanteles
o pintura con globos; talleres
sensoriales y de estimulación
musical o un huerto en el que
han cultivado sus propias plan-
tas durante los días de estan-
cia.

Han realizado activida-

des lúdicas y deporti-

vas todas las mañanas,

de 10 a 14 horas

Los alumnos han reali-

zado manualidades, ta-

lleres sensoriales y han

cultivado un huerto 
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La asociación ALPOGRA organiza actividades
con motivo del Día Mundial del Alzheimer

REDACCIÓN

HUÉTOR TÁJAR

La Asociación de Familiares y enfermos de Alzheimer del Poniente Granadino cele-
bran una exposición de fotos y trabajos de arteterapia realizados por enfermos

El municipio granadino de
Huétor Tájar no ha celebrado
este año la XX edición de su
Zoco Andalusí, el mercado
medieval más grande de toda
la provincia de Granada y uno
de los más grandes de toda
Andalucía, ni su tradicional
Feria en Honor a Nuestro

Padre Jesús Nazareno, dos
eventos muy importantes en
la localidad que debían cele-
brarse en el mes de septiem-
bre y que, como ya ocurriera
el año pasado, se han suspen-
dido debido al coronavirus. 
“Esperamos hasta el último
momento para ver cómo evo-

Huétor también suspendió 
su Feria y el Zoco Medieval

El Centro de Participación Ac-
tiva para Mayores de Huétor
Tájar acogerá hasta finales de
mes una exposición de fotogra-
fías relacionadas con el Alzhei-
mer, así como de trabajos
realizados por personas con

Bajo el lema “Cero omi-

siones. Cero Alzhei-

mer”, ALPOGRA ha

organizado una serie

de actividades para

estos días

esta enfermedad que son alum-
nos del taller de arteterapia
que realiza el Centro de Mayo-
res ‘La Milagrosa’ de la Diputa-
ción de Granada.
La muestra ha sido inaugurada
por la concejala de Bienestar
Social del Ayuntamiento de
Huétor Tájar, Encarnación Re-
dondo, en un acto organizado
por la Asociación de Familiares

y enfermos de Alzheimer y
otras demencias del Poniente
Granadino (ALPOGRA) con
motivo del Día Mundial del
Alzheimer, que se conmemora
esta semana.
Bajo el lema “Cero omisiones.
Cero Alzheimer”, ALPOGRA ha
organizado una serie de activi-
dades para estos días, que tie-
nen como eje central
reivindicar la importancia del
diagnóstico precoz, como
punto de partida básico e im-
prescindible para llegar a
tiempo no sólo en la detección
de casos, sino, sobre todo, para
poder poner en marcha los ne-
cesarios procesos de interven-
ción terapéutica que han de

En el acto celebrado en la Torre de la Alquería, se leyó un manifiesto, tras el que se proyectó un corto del Archivo de Diputación.
Posteriormente se inauguró la exposición y se procedió a iluminar la Torre con el color de esta enfermedad, el verde. Foto: Red.

dirigirse al conjunto de la fami-
lia afectada por el Alzheimer u
otro tipo de demencia. 

Lectura de un manifiesto

En el acto celebrado en la Torre
de la Alquería, se leyó un mani-
fiesto, tras el que se proyectó
un corto del Archivo del Área
de Cultura de la Diputación de
Granada. Posteriormente se in-
auguró la exposición sobre el
Alzheimer, y se procedió a ilu-
minar la Torre con el color de
esta enfermedad, el verde. 
Al acto asistieron, además, la
mayoría de entidades del tejido
asociativo de Huétor Tájar, así
como una representación de
los organismos públicos de la
comarca. Las actividades orga-
nizadas por ALPOGRA con mo-
tivo del Día Mundial del
Alzheimer en Huétor Tájar han
continuado esta semana con la
realización del Árbol de la Me-
moria en el patio del Centro In-
fantil La Casita del juego o la
ponencia online “La Media-
ción: un recurso útil para la fa-
milia ante el Alzheimer.

lucionaba la pandemia, pero
dada la alta tasas de contagios,
este año no habrá ninguna ac-
tividad, evento ni programa
organizado desde la concejalía
de Fiestas para proteger la
salud de los ciudadanos y que
los contagios no sigan aumen-
tando”, señala la concejala de
Fiestas hueteña, María Mata.
Sin embargo, y para dar un
respiro a los feriantes, uno de
los colectivos más afectados
por la pandemia (que lleva
más de año y medio sin apenas

trabajar), el Ayuntamiento
permitió que el parque del re-
cinto ferial acoja atracciones y
servicios de restauración para
paliar la falta de ingresos de
este sector.
El acceso a dicho recinto fue
controlado por Protección
Civil y Policía Local con con-
trol de medidas sanitarias:
temperatura, higiene de
manos, uso de mascarilla y
distancia social.
El Ayuntamiento tampoco ce-
lebró este año la XX edición

del Zoco Andalusí, un evento
que no ha dejado de crecer
desde que nació y que cada
año atrae a más visitantes al
municipio, “pero la situación
actual de la pandemia requiere
tomar medidas de contención
y evitar grandes eventos y
aglomeraciones”, apunta el
concejal de Cultura, Francisco
Muñoz. Los ediles confían en
que el año que viene puedan
volver a celebrar ambos even-
tos por todo lo grande, y reci-
bir a las miles de personas.
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La Asamblea Comarcal de Cruz Roja presenta sus servicios
preventivos, uno de los grandes referentes de la asociación

Se continúa con una

labor de formación de

voluntarios para los

eventos futuros

Los voluntarios de preventivos terrestres, a lo largo de muchos años,  han cubierto todo tipo de eventos

deportivos, culturales, ferias, romerías, conciertos y cualquier tipo de intervención en todo el Poniente

CRUZ ROJA

COMARCA

Desde los comienzos de Cruz
Roja, una de sus principales
actuaciones y más significativa
ha sido la atención sanitaria a
personas vulnerables, ya que
Cruz Roja nació como conse-
cuencia de la batalla de Solfe-
rino (1859) para atender a
centenares de personas vícti-
mas de la guerra que se encon-
traban abandonadas a su
suerte en el campo de batalla.
En los años 70 la atención sa-
nitaria en nuestro país era un
poco deficitaria, Cruz Roja
completó la red de Puestos de
Primeros Auxilios en las carre-
teras españolas, este servicio
que puso en marcha la organi-
zación era atendido principal-
mente por jóvenes que
realizaban el servicio militar
en la institución, voluntariado
y años más tarde pasarían a
formar parte también los obje-
tores de conciencia.
Los Puestos de Primeros Auxi-
lios estaban abiertos y funcio-
naban todos los días del año y
las 24 horas del día.
El personal de Cruz Roja aten-
día en esa época todas las ur-
gencias y emergencias
sanitarias, principalmente ac-
cidentes de tráfico, ya que el
sistema sanitario apenas dis-
ponía de ambulancias.
En el año 2002 al desparecer el
servicio militar y la objeción
de conciencia, y tras asumir el
Estado todas las competencias
en materia sanitaria y de acci-
dentes de tráfico, muchas de
estas instalaciones se vieron
abocadas al cierre o cambio de
actividad.
La ubicación del Puesto de Pri-
meros Auxilios de Cruz Roja

Loja, en lo que hoy es el polí-
gono Manzanil 1, estaba si-
tuado en una casa vieja que se
encontraba al lado de Harinas
La Perla, con el paso de los
años y el trabajo de los volun-
tarios que formaban la organi-
zación se fueron mejorando las
instalaciones de Cruz Roja,
construyéndose un nuevo
Puesto de Primeros Auxilios en
un lugar estratégico para poder
atender las urgencias de la ca-
rretera, justo al lado de la auto-
vía A-92, inaugurándose estas
instalaciones el 6 de diciembre
de 1981.
Con la nueva realidad se cerra-
ron la mayoría de los Puestos
de Cruz Roja, llegando con ello
a la extinción de muchas Asam-
bleas locales, algunas muy cer-
canas a Loja, como por ejemplo
Moraleda de Zafayona o Al-
hama de Granada. Es entonces
cuando la institución se orga-
niza y moderniza hacia una ac-
ción más social, adaptándose a
la sociedad española con la
consolidación de la interven-
ción con los colectivos más vul-
nerables. 
En nuestra localidad desde que
se fundó, Cruz Roja Española
siempre ha estado muy pre-
sente en la vida de los lojeños,
tanto en eventos deportivos,
culturales, realizando todo
tipo de intervenciones: inun-
daciones, accidentes de todo
tipo, intervención con inmi-
grantes, siempre buscando
ayudar y remediar el sufri-
miento de las personas, sobre
todo de las más vulnerables.
La institución en Loja tampoco
se libró de las consecuencias
que trajo la supresión del ser-
vicio militar, sufriendo un
parón de algo más de un año,
hasta que, gracias a la implica-
ción de un Lojeño, D. José Ruiz
Gallego, empezó a buscar vo-

Hay que destacar la labor tan encomiable que realizan los voluntarios y voluntarias del proyecto Preventivos Terrestres, siempre dis-

puestos a ayudar a las personas que más lo necesiten. Fotos: Cruz Roja.

luntarios sobre todo conducto-
res, a partir de este momento
empezaría Cruz Roja a realizar
servicios preventivos tal y
como los conocemos hoy.
En la actualidad, nuestros vo-
luntarios y voluntarias de pre-
ventivos terrestres a lo largo de
muchos años, han sido infini-
dad de preventivos los que se
han cubierto desde nuestra
Asamblea, no solo en Loja sino
también en todo el Poniente
Granadino y también estamos
a disposición de la Asamblea
Provincial de Granada para lo
que nos necesiten. Hemos cu-
bierto todo tipo de eventos de-
portivos, culturales, ferias,
romerías, conciertos y cual-
quier tipo de intervención que
nos han demandado, como por
ejemplo hemos socorrido y
atendido a personas que viaja-
ban y por diversas causas que-
daban abandonados a su suerte
en carretera.

Labor de voluntarios

Me gustaría destacar el buen
hacer y la labor tan encomiable
que realizan nuestros volunta-
rios y voluntarias del proyecto
Preventivos Terrestres, siem-
pre dispuestos a ayudar a las
personas que más lo necesiten,
pues en algunas de nuestras in-
tervenciones se han vivido si-
tuaciones difíciles y complejas,
pero gracias a la preparación y
a la gran profesionalidad de
nuestro voluntariado se han
podido resolver satisfactoria-
mente.
Este último año y medio, como
consecuencia de la pandemia,
se han reducido notablemente
el número de eventos, y por
tanto el número de preventi-
vos. Aunque Cruz Roja sigue
trabajando y ha adaptado sus
servicios preventivos para fre-

nar la expansión de la
Covid´19, formando al volunta-
riado con cursos de formación
y material de protección indi-
vidual, donde siempre extre-
mamos nuestra protección
para proteger al otro.
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La exhumación de la fosa del cementerio de Salar muestra
los restos de los guerrilleros de la “Agrupación Roberto”
Recibe este nombre por ser éste el cabecilla del grupo. En este enclave se encuentran sepultados los

cuerpos de 13 guerrilleros y enlaces pertenecientes a la Agrupación Guerrillera de Málaga-Granada

En el espacio que queda en el
ángulo inferior izquierdo a la
entrada del cementerio de
Salar se encuentran sepultados
los cuerpos de 13 guerrilleros y
enlaces pertenecientes a la
Agrupación Guerrillera de Má-
laga-Granada, más conocida

CINTIA MORENO (ARQUEÓLOGA)

SALAR

como Agrupación Roberto, por
ser éste el cabecilla del grupo.
Fueron 14 los enterrados en
este espacio, aunque tenemos
constancia de la exhumación
de uno de estos guerrilleros
por parte de sus familiares
entre los años 80 y 90. Se trata
de Juan Molina Cárdenas (a)
Jorge, de 24 años de edad y
muerto en un encuentro con la
Guardia Civil el 16 de agosto de
1951 junto a Antonio Rojas Ál-

Exhumadas las tres fosas, se ha procedido al traslado de los restos al laboratorio para su limpieza y clasificación, y posteriormente ser enviados al laboratorio de la UGR donde se

realizará un estudio antropológico más minucioso.  Foto: Redacción.

Francisco fue acribi-

llado a los pies de su

madre una vez inter-

ceptado por las fuerzas

de la Guardia Civil

varez (a) Carlillos, de 25 años
de edad, en el cerro de los
Guindos, término municipal de
Alhama de Granada. En otra
fosa doble dentro del mismo
espacio, se encuentran los
cuerpos de Francisco Ruíz Al-
mirón (a) Galindo y Miguel
Moreno Ruíz (a) Cantueso,
ambos naturales de Salar y ase-
sinados el día 19 de marzo de
1951 en el Barranco del Conejo
(Salar) tras un encuentro con
la Guardia Civil en conjunto de
otros cuatro compañeros que
lograron huir.
La más grande de las fosas que
se encuentra en este mismo
sitio es la de los enlaces Fer-
nando Bonilla Redondo (a)
Ratón, Antonio Raya López (a)
Bartolo, Antonio Raya Arcas
(a) Bartolo, Antonio García Ro-
dríguez (a) Pastelera, Enrique
Muñoz Rodríguez (a) Fidel,
Manuel Nuño Rodríguez (a)
Tacones, José Cárdenas Ruiz
(a) Maestro Cárdenas, los cua-
les se encontraban arrestados
en la cárcel de Granada y fue-
ron trasladados

Una historia en cada fosa

Las fosas individuales pertene-
cerían a Francisco Bonilla
Arrebola (a) Jacinto, de 20
años de edad y natural de Salar,
asesinado en el cortijo de El Al-
bañil (Alhama de Granada)
cuando tenía intención de en-
tregarse tras pedírselo su
madre y asegurarle que no le
pasaría nada. Francisco fue

acribillado a los pies de su
madre cuando intentaba huir
una vez interceptado por las
fuerzas de la Guardia Civil.
Otra de ellas, la de Francisco
García Ordóñez (a) Mateo, de

25 años de edad y también na-
tural de Salar, asesinado el día
10 de mayo de 1951 tras ingerir
una bebida que contenía ve-
neno y que un pastor que en-

lazó con él para proporcio-
narle alimentos y bebidas le
dio. En este hecho tuvo lugar
también la muerte de otro pas-
tor, Francisco Escobar Bonilla,
quien también bebió de la
misma bebida que el anterior,
y que fue enterrado en una fosa
sin número en el centro del ce-
menterio el mismo día que
Francisco. La última fosa indi-
vidual correspondería a la de
Miguel García Caballero (a) Vi-
cente, de 40 años de edad y na-
tural de Algarinejo, asesinado
el 22 de marzo de 1951 en el Ba-
rranco de las Rozuelas, tér-
mino municipal de Salar, por la
Guardia Civil “en cumpli-
miento de sus obligaciones”. 
El pasado lunes tuvo lugar el
inicio de la intervención para
la búsqueda, localización y ex-
humación de la fosa de Fran-
cisco García Ordóñez,
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Los restos evidencian lo cruel que fue la represión para muchos vecinos de la comarca .Foto: Redacción.

proyecto llevado a cabo a peti-
ción de sus familiares, princi-
palmente de sus hermanos
Antonio y Manuel García Or-
dóñez, guerrillero y enlace per-
tenecientes a la misma
agrupación. Los trabajos co-
menzaron con el plantea-
miento de un sondeo en forma
de L en el lugar donde los testi-
monios orales y las diligencias
de enterramiento apuntaban
que se encontraba dicha fosa.
Existía además la posibilidad
de que en el mismo sondeo se
hallasen otras de las fosas
mencionadas anteriormente,
de las cuales también se cono-
cía una ubicación aproximada. 
Se procedió a rebajar con
ayuda de pequeña maquinaria
los primero 0,40 cm., puesto
que las causas militares apun-
taban que las fosas se encon-
traban aproximadamente a
metro y medio de profundidad,
y contábamos además con un
relleno generado a causa de las
diversas obras que se han pro-
ducido en este espacio del ce-
menterio. Retirada esta
primera capa de tierra, y a
poco más de 0,50 m. de pro-
fundidad, comenzaban a apa-
recer los primeros restos óseos
con signos de violencia.  

Dos semanas de trabajos

Finalizados los trabajos, los
cuales han perdurado durante
dos semanas, ha sido posible la
excavación y exhumación de 3

fosas pertenecientes a cuatro
individuos con signos de
muerte violenta. Se trata de
dos fosas individuales y perte-
necientes a dos individuos
masculinos, uno de ellos de
unos 40 años de edad y otro
más joven, de entre 20 y 25
años de edad; y una tercera
fosa doble perteneciente a dos
individuos jóvenes también
edad similar a los anteriores.
En el caso del primero, apare-
cen diferentes costillas fractu-
radas a causa de impactos de
proyectil, mientras que el se-
gundo, presenta cuatro impac-
tos de bala entre la parte
occipital y parietal del cráneo,
otra en el brazo derecho y al
igual que el anterior, muestra
diversas costillas fracturadas
también a causa de impacto de
bala. Respecto a los individuos
enterrados juntos, dispuestos
de forma contrapeada, presen-
tan, en el caso del primero, una
fractura por arma de fuego en
el cráneo, así como varias cos-
tillas del lado izquierdo fractu-
radas también a causa de
impactos de proyectil; el se-
gundo presentaba una fractura
en el cúbito derecho y otra en
el fémur izquierdo.
Exhumadas las tres fosas, se ha
procedido al traslado de los
restos al laboratorio para su
limpieza y clasificación, y pos-
teriormente ser enviados al la-
boratorio de la UGR donde se
realizará un estudio antropoló-
gico más minucioso. Por úl-

timo, se procederá a realizar el
análisis genético de los restos
con el fin de identificar los
cuerpos exhumados y ser en-
tregados a sus familiares, pre-
supuesto subvencionado por la
Junta de Andalucía al Ayunta-
miento de Salar tras el acuerdo
y convenio de colaboración
para la identificación genética
de las victimas de la Guerra
Civil y la Posguerra. 
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villanueva mesía

El Cortijo del Guarda acoge el intercambio juvenil
Erasmus+ desarrollado en Villanueva Mesía 
Los participantes de este intercambio juvenil provienen de países como Grecia, República Checa y Polo-

nia, además de España, y afrontan el mercado laboral actual con las habilidades sociales adecuadas

El entorno del Cortijo del
Guarda, en  Villanueva Mesía,
ha sido el escenario de una im-
portante jornada educativa
entre alumnos del intercambio
juvenil del Programa de movi-
lidad Erasmus+. El proyecto
internacional denominado
Nuts and Bolts pretende pre-
parar a los 34 jóvenes partici-
pantes, que provienen de
países como Grecia, República
Checa y Polonia, además de Es-
paña, para afrontar el mercado
laboral actual con las habilida-
des sociales adecuadas me-
diante la creación de talleres
que recrearán situaciones de la
vida real con fines formativos
y fomentarán el proceso de re-
flexión sobre las situaciones
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vividas.
'Erasmus+: Juventud 2021-
2027' es un programa que
abarca 33 países y es accesible
al resto del mundo a través de
sus actividades internaciona-
les. Conocido como Erasmus+
desde 2014, cuando amplió su
ámbito de actividades, este
emblemático programa está
clasificado como el tercer re-
sultado más positivo de la
Unión Europea (UE), justo des-
pués de la Libre circulación y la
paz.
Sobre este programa, el Asesor
de Programa del Instituto An-
daluz de la Juventud en Gra-
nada, Juan Carlos Aybar ha
manifestado que “nos senti-
mos muy satisfechos con el
desarrollo llevado a cabo, pues
han sido más de un centenar de
proyectos los que se han apro-
bado en el ámbito de la provin-
cia de Granada desde el año

El Asesor de Programa del Instituto Andaluz de la Juventud en Granada, Juan Carlos Aybar, junto a la diputada de Igualdad y Juventud de la Diputación Provincial, Mercedes Garzón, el alcalde y concejala de Villanueva, junto

a los  jóvenes participantes en este programa e intercambio.. Foto: Redacción.

En las tres últimas dé-
cadas, han participado
en el programa más de
10 millones de perso-
nas de la UE 

2014 con una subvención en
torno a los 2 millones de euros,
subvención que han recibido
nuestras entidades que traba-
jan para la juventud”.
En las tres últimas décadas,
han participado en el pro-
grama más de 10 millones de
personas de la UE más Islan-
dia, Liechtenstein, Macedonia
del Norte, Noruega, Serbia y
Turquía. Con un presupuesto
de 26.200 millones de euros
(frente a los 14.700 millones
para 2014-2020), complemen-
tado con unos 2.200 de millo-
nes de euros procedentes de
instrumentos exteriores de la
UE, el programa nuevo y reno-
vado financia proyectos de mo-
vilidad y cooperación
transfronteriza relacionados
con el aprendizaje, y trata de
ser aún más incluyente y de
apoyar las transiciones ecoló-
gica y digital, tal como se esta-

blece en el Espacio Europeo de
Educación. Erasmus+. Tam-
bién apoya la resiliencia de los
sistemas de educación y for-
mación frente a la pandemia.
El Instituto Andaluz de la Ju-
ventud, como parte de la Agen-
cia Nacional Española de dicho
programa en el ámbito de la ju-
ventud, es el organismo de la
Junta de Andalucía encargado
de asesorar a los jóvenes y en-
tidades participantes en estas
iniciativas. 
La Asociación Juvenil Duende
del Sur de Villanueva Mesía,
junto a la Concejalía de Juven-
tud del municipio, organizan
esta iniciativa en la que tam-
bién colabora la Diputación.

“Conocer Villanueva”

Para el alcalde de Villanueva,
José Antonio Durán, “es un
motivo de alegría contar con la
presencia de estos estudian-
tes”, ya que permite “conocer
Villanueva en todos los países
de residencia de los universita-
rios, al tiempo que estrecha
lazos entre los jóvenes maleno
y los de otras universidades in-
ternacionales”. Durán también
reconoció el esfuerzo de los in-
tegrantes de la asociación juve-
nil Duende del Sur y su
implicación con varias activi-
dades a lo largo del año. “Tene-
mos uno jóvenes muy
formados y volcados con la
cultura y tradiciones del pue-
blo y una asociación que cana-
liza todos esos trabajos de una
manera impecable”. Destacó
también Durán el lugar elegido
para el evento, “el Cortijo del
Guarda es una de las joyas de la
comarca ya que está perfecta-

mente preparado para alber-
gar encuentros como este,
tanto en invierno como en ve-
rano ya que está acondicio-
nado para una gran cantidad

de personas”.
Por último el alcalde recordó
que para esta actividad, al igual
que para todas las llevadas a
cabo durante la pandemia, “se
han extremado las medidas de
seguridad para evitar conta-
gios, cumpliendo un escrupu-
loso protocolo”.

Visita de representantes de
administraciones públicas

El Asesor de Programa del Ins-
tituto Andaluz de la Juventud
en Granada, Juan Carlos Aybar,
junto a la diputada de Igualdad
y Juventud de la Diputación
Provincial, Mercedes Garzón,
han visitado en Villanueva
Mesía a los participantes de un
intercambio juvenil financiado
con fondos del Programa de
movilidad internacional para
jóvenes 'Erasmus+: Juventud
2021-2027', que se está des-
arrollando en el municipio, al
tiempo que ha mantenido una
reunión de trabajo con el al-
calde, José Antonio Durán, en
la que se han abordado dife-
rentes líneas de trabajo con-
juntas en materia de juventud.
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villanueva mesía

El consistorio sustituirá
todo el alumbrado público
por iluminación de led

En menos de cuatro meses el
Ayuntamiento de Villanueva
Mesía llevará a cabo la sustitu-
ción de todo su alumbrado pú-
blico por otro tipo de
iluminación más sostenible y
de menos consume, las luces
led. Así lo ha adelantado el al-
calde, José Antonio Durán tras
conocer que la empresa grana-
dina Instalaciones técnicas
Contreras S.L, ITECO, ha resul-
tado beneficiaria de la contra-
tación del servicio. “Estamos
muy satisfechos con la rápida
resolución del procedimiento”,
apuntaba Durán, quien agrade-
ció a Diputación de Granada
“por el buen trabajo realizado
tanto en la redacción del pro-
yecto como llevando a cabo la
mesa de contratación”. El pa-
sado 21 de septiembre se firmó
el acta de replanteo y a partir
de ahí la empresa tiene cuatro

En unas semanas se

completará con la ilu-

minación y acogerá

los partidos de liga

El alumbrado LED es la mejor
opción para las áreas urbanas.
En primer lugar, porque po-
tencia el ahorro energético,
evitando encarecer la factura
por la iluminación de las ca-
lles. En segundo lugar, dismi-

nuye el estrés y la contamina-
ción lumínica, mejorando de
paso la cantidad de luz en las
calles. Por último, por su efi-
ciencia, por la duración de la
luz o por su contribución res-
petuosa con el medio am-

biente, debido a los productos
con los que se fabrica el LED.
Otro de los aspectos que re-
dundará en el ahorro del con-
sumo es que se instalarán
contadores inteligentes que
regularán la potencia de las fa-

rolas a determinadas horas de
la noche. Así, a partir de la ma-
drugada, momento de menor
flujo de personas y vehículos,
la intensidad bajará disminu-
yendo el consumo eléctrico.

Alumbrado
de luz 
led

La empresa ITECO ha resultada beneficia-
ria del servicio que se hará en 4 meses

Del estudio previo se extrae que con esta actuación se disminuirá la potencia de 71.32 kW a 18.66 kW y un ahorro del 80%.Foto: Red
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meses para acometer todo el
proyecto. 
ITECO ha sido la mejor posi-
cionada en un concurso donde
han accedido empresas de
toda España, “de hecho final-
mente ha habido una baja con-
siderable del precio final
quedando en torno a los
400.000 mil euros la inver-
sión”, apostillaba el alcalde.

Más eficiente

De este modo, el Ayunta-
miento de Villanueva Mesía
sustituirá todos sus puntos de
alumbrado público existentes
por unos nuevos más eficientes
que mejorarán la sostenibili-
dad del municipio y ahorrarán

En Ayuntamiento aho-
rrará un 80% en la fac-
tura de la luz con este
cambio a led

en el consumo eléctrico del
consistorio. Como explicaba el
alcalde se trata de una “impor-
tante subvención que llega de
fondos europeos y Diputación
de Granada, donde el propio
consistorio también hará una
inversión con fondos propios”. 
Con esta inversión se produ-
cirá la renovación de 540 pun-
tos de luz de alumbrado
público existentes, sustitu-
yendo las actuales luminarias
provistas con lámparas de
vapor de mercurio, halogenu-
ros metálicos y vapor de sodio

de alta presión, por luminarias
LED más eficientes. Paralela-
mente se actualizarán los diez
cuadros de mando existentes
para adaptarlos a la normativa
vigente. Del estudio previo se
extrae que con esta actuación
se disminuirá la potencia de
71.32 kW a 18.66 kW y se con-
seguirá un ahorro energético
del 80%.

Todo ventajas

Precisamente sobre el aspecto
económico se refería el al-

calde, “la intención es que en
unos meses se amortice la in-
versión de 27.000 euros que
corresponde al Ayuntamiento
con el ahorro que supondrá la
factura de la luz”. Pero esta no
es la única ventaja, ya que
como continuaba, “otro de los
aspectos positivos es que redu-
ciremos las emisiones de dió-
xido de carbono en el
alumbrado público gracias a la
aplicación de energías eficien-
tes energéticamente”, desta-
caba el el alcalde de Villanueva
Mesía.

El campo de
fútbol ya
está listo
para su uso

Los vecinos de Villanueva
Mesía ya pueden utilizar el
nuevo campo de fútbol tras su
remodelación integral con la
colocación de césped y acondi-
cionamiento de zona de gradas
y accesos. De hecho, como se-
ñalaba el alcalde, José Antonio
Durán, en la propia instala-
ción, “hace unos días recepcio-
namos el campo de fútbol,
pero debido a la pandemia no
hemos podido realizar inaugu-
ración como nos hubiese gus-
tado”, aunque lo más
importante es que “desde hace
varias semanas ya está a dispo-
sición del nuevo equipo de fút-

bol de Villanueva”. 
El tapete de césped artificial es
de última generación y está im-
pecable para los entrenamien-
tos y partidos del equipo local,
que este año comienza de
nuevo a competir de manera
oficial. “Solo nos falta la ilumi-
nación porque los procesos ad-
ministrativos son lentos y
aunque ya tenemos el acta de
replanteo con la empresa,

hasta dentro de unas semanas
no estará en funcionamiento”,
señalaba el acalde, quien tam-
bién adelantó, que según el
pliego “tienen como máximo
siete semanas para finalizar
este proyecto”. 

La inversión 

Como ponía en valor el propio
Durán “esta ha sido una

apuesta importante del Ayun-
tamiento, que hemos acome-
tido gracias a un superávit en
2017 que destinamos  a este
proyecto con un montante de
314.000 euros que se podía
gastar en inversiones sosteni-
bles”, como el campo de fútbol.
Por tanto, no ha sido ninguna
carga financiera para el consis-
torio, “ya que era dinero no
gastado en 2017 y que estaba

presupuestado”.
Esta remodelación se suma a
un complejo deportivo bas-
tante interesante con piscina
olímpica que ha tenido una
gran aceptación durante todo
el verano, pista de tenis y
campo de fútbol que dentro de
unos días acogerá los partidos
de liga del CF Villanueva Mesía
que este año ha vuelto a com-
petir.
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Por su parte la DOP Po-
niente de Granada la inte-
gran, tras esta incorpora-
ción, 14 empresas produc-
toras, repartidas por toda
la geografía del Poniente:

Algarinejo:Aceites Algari-
nejo S.C.A., Aceites Fuen-
tes de Cesna SCA.

Montefrío: San Francisco
de Asís, S.C.A, Ntra. Sra.
De los Remedios, S.C.A,
Hijos de Matías Pareja,
S.L.

Íllora: Roldán Oliva 1895
SL

Tocón (Íllora): Agricon-
sum, S.A.

Alomartes (Íllora): Casería
de la Virgen, S.L.

Escóznar (Íllora): Aceites
Morales, S.A.

Zagra:San Lorenzo, S.C.A.
Puerto Lope (Moclín):
Puerto Lope, S.C.A.

Loja: San Isidro de Loja S.
Coop. And.

Salar: Agrícola Santa Ana
S. Coop. And

Ventorros de San José
(Loja): Agraria Cerro
Gordo S. Coop. And.

Ampara un total de 37.650
ha de olivar de montaña
tradicional, cultivado en
su mayor parte en secano
por sus más de 7.100 agri-
cultores inscritos, arro-
jando una producción
media de aceite, durante
las últimas campañas de
33.000 tm con un valor
cercano a los 100 millones
de euros.

Empresas
productoras
de todo el
Poniente

comarca

La cooperativa San Isidro de Loja se 
adhiere a la DOP Poniente de Granada
Supone un importante respaldo al proyecto de la DO, que inició sus pasos en 2003
y que desde entonces ha venido impulsando la promoción de los vírgenes extras

Durante este verano se ha for-
malizado la incorporación de
la cooperativa San Isidro de
Loja a la Denominación de Ori-
gen Poniente de Granada. Ello
supone un importante res-
paldo al proyecto de la DO, que
inició sus primeros pasos en
2003 y que desde entonces ha
venido impulsando la promo-
ción de los vírgenes extras
producidos en esta importante
comarca olivarera de la pro-
vincia de Granada.  

DOP

COMARCA

La comarca del Poniente de
Granada presenta uno de los
olivares más singulares de la
provincia granadina, con una
riqueza varietal muy impor-
tante, que hace que sus aceites
sean reconocidos y valorados
por el consumidor por su equi-
librio y armonía organoléptica.
La más extendida de estas va-

Marino Cano Pérez e Indalecio Cáceres Gámiz, Presidentes del Consejo Regulador y de San Isidro, respectivamente.  Foto: DOP Poniente de Granada.

La comarca del Ponien-

te de Granada presenta

uno de los olivares más

singulares de Granada

riedades es la hojiblanca, se-
guida de picual, picuda y lucio,
esta última autóctona de la co-
marca. 
Aparte de estas variedades,
existen otras muchas, menos
conocidas y que localizan en
los diferentes municipios que
integran el territorio de la
DOP, como son, Chorreao de
Montefrío, Nevadillo de Al-
hama, Manzanillo de Monte-
frío, Verdal, Gordal de
Granada o Loaime, entre otras,
lo cual convierte al Poniente en
una auténtica reserva de la di-
versidad oleícola que enri-
quece los aceites que en la
misma se obtienen.

Motor económico del
municipio lojeño

La cooperativa San Isidro de
Loja se fundó en 1958 y desde
entonces ha venido siendo uno
de los principales motores eco-
nómicos del municipio de Loja
y su entorno. 

En la actualidad asocia a 1.400
agricultores que cultivan una
extensión de olivar de 11.750
hectáreas, obteniendo una
producción media de aceite en
torno a las 10.500 tm, que co-
mercializa a través de sus mar-
cas, Loxa, Envero, Morayma y
Hacholiva.
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comarca

ACEM acompaña a las empresas 
del sector que acuden a Expoliva

Representantes de la Asocia-
ción de Comerciantes y Em-
presarios de la Ribera Baja del
Genil, ACEM, han respaldado a
las empresas asociadas que se
han dado cita en EXPOLIVA
2021, la principal Feria Mun-
dial para la promoción y el des-
arrollo del Sector del Olivar y
el Aceite de Oliva. Concreta-
mente, asociados a ACEM han
acudido Agroisa, quien además
es patrocinador oficial del
evento, Asigran, Ansotec con
su producto “Almazara Conec-
tada” y Fijaplast con “Conec-
tair”. Grandes referentes en la
comarca del sector del aceite y
garantes de la innovación
como método que proporciona
mejoras a los agricultores para
aumentar su producción.
La XX edición de Expoliva está
marcada este año por las con-
secuencias de la pandemia, que
obligó a cambiar su fecha habi-
tual del mes de mayo a sep-
tiembre, además de las
limitaciones de aforo y las me-

Este año se ha contado con la presencia de Agroisa, quien además
es patrocinador oficial del evento, Asigran, Ansotec y Fijaplast
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El Rey Felipe VI visitó el stand de Agroisa en la jornada inaugural donde conoció las novedades en las que trabaja esta empresa. Le
acompañaron el presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno y el ministro de Agricultura y Pesca, Luis Planas. Fotos: ACEM.

didas sanitarias adoptadas
para evitar contagios de covid-
19. A pesar de estas circuns-
tancias ha contado con la
presencia de 18 países y 266
expositores directos, de los
cuales 28 acogieron a empre-
sas internaciona- les, niveles
similares de ediciones anterio-
res a la pandemia.
Como una de las grandes nove-
dades de esta edición,  se ha
contado con la inauguración
realizada por Felipe VI, en una
muestra de apoyo al sector ole-
ícola. El monarca estuvo acom-
pañado por el Ministro de
Agricultura, Pesca y Alimenta-
ción, Luis Planas; el presidente
de la Junta de Andalucía,
Juanma Moreno; el delegado
del Gobierno en Andalucía,
Pedro Fernández; el alcalde de
Jaén, Julio Millán; la consejera
de Agricultura, Carmen
Crespo; y el presidente de la
Diputación de Jaén y de Ifeja,
Francisco Reyes.
Es la primera vez en los 38
años de historia de esta feria
internacional, en la que un
miembro de la Casa Real la vi-
sita, aunque el rey Juan Carlos

I y la reina Sofía estuvieron en
noviembre de 1999 en Jaén en
una visita oficial para clausurar
los trabajos de la Asamblea
anual del Consejo Oleícola In-
ternacional (COI).
Además, en el marco de esta
feria ha tenido lugar el XX
Symposium Científico Técnico,
donde han participado 460 in-
vestigadores. Estaba estructu-
rado en cinco foros vinculados
a olivar y medio ambiente; in-
dustria oleícola, tecnología y
calidad; economía y sociedad;
alimentación y salud; y cultura
del aceite y tecnología apli-
cada. Entre otros temas, se
abordaron iniciativas de eco-
nomía circular en el sector del
aceite de oliva, la huella digital
de este producto y cuestiones

relativas a la nueva Política
Agrícola Común (PAC).
Igualmente, ha vuelto a estar
presente en Expoliva el 'Salón
del aceite de oliva virgen extra',
en el que se han realizado di-
versas actividades, como char-
las o demostraciones de cocina
en vivo (showcooking), y la ce-
lebración de diversos premios,
como los dedicados a la calidad
del aceite de oliva, comunica-
ción o innovaciones técnicas.
Desde ACEM destacaron el tre-
mendo esfuerzo de estas em-
presas por liderar el sector del
aceite, uno de los más compe-
titivos de nuestro país, al
tiempo que compartieron los
éxitos de estas empresas que
sitúan a nuestra comarca en un
primerísimo nivel.

Este año ha sido la pri-

mera vez que el Rey de

España acudía a la in-

auguración del evento



Actualmente se pasa

por calles de gran es-

trechez y con pendien-

tes longitudinales 
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zagra

El área de Obras Públicas de la
Diputación de Granada ha
puesto en marcha durante este
verano los trabajos de cons-
trucción de una carretera de
nuevo trazado, de 850 metros
de longitud, cuya función prin-
cipal será circunvalar el muni-
cipio de Zagra y evitar los
problemas de tráfico que se
producen actualmente en el
casco urbano.
El diputado de Obras Públicas
y Vivienda, José María Villegas,
se ha reunido hoy con la alcal-
desa, María José Gámiz, y
miembros de la Corporación
provincial para conocer los de-
talles de la obra, cuyo presu-
puesto asciende a 1.092.197
euros.

Tal y como ha informado el di-
putado, la actuación evitará los
graves problemas de tráfico
que se producen actualmente
en el casco urbano, por donde
pasa la carretera provincial
GR-5400 desde la carretera A-
4154 (Ventorros de San José) a
Algarinejo. Se trata de calles de
gran estrechez y con pendien-
tes longitudinales que suponen
una dificultad para la circula-
ción, principalmente de ca-
miones.

La nueva vía

La nueva vía discurrirá por el
norte del casco urbano, por te-
rrenos no urbanizables, desde
el comienzo de la carretera GR-
5400 hacia Fuentes de Cesna y
termina en la carretera muni-
cipal de Las Pilas, que acaba
entroncando con la A-4154
(Loja a Algarinejo). Tendrá 850

La actuación del área de Obras Públicas

evitará los graves problemas de tráfico y de

seguridad que se producen actualmente 
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Diputación invierte 1,1
millones en la  construcción
de la variante de Zagra

Diputación intervendrá en
la conservación y mejora
de accesos del Castillo

Se da una subvención

de 19.625 euros para la

investigación y el cono-

cimiento del recinto 

El diputado de Obras Públicas y Vivienda, José María Villegas, se ha reunido con la alcaldesa, María José Gámiz, y miembros de la

Corporación provincial para conocer los detalles de la obra, cuyo presupuesto asciende a 1.092.197 euros. Foto: Redacción.

El diputado de Obras Públicas
y Vivienda, José María Villegas,
ha visitado Zagra para conocer
las necesidades de inversión
del municipio y los proyectos
que la institución provincial
tiene en marcha a través de sus
diferentes planes de actuación.
Villegas ha sido recibido por la
alcaldesa, María José Gámiz y
han visitado el Castillo de
Zagra, donde se han desarro-
llado actuaciones en el marco
del Programa de Conservación
y Uso del Patrimonio Arqueo-
lógico y Paleontológico de la
Diputación. 
Tal y como han informado, el
Ayuntamiento ha recibido una
subvención de 19.625 euros
para la investigación y el cono-
cimiento del recinto interior
de la Alcazaba, incluido el des-
broce, y la prospección y docu-
mentación gráfica de
elementos arqueológicos. La
inversión total de la actuació-
nes de 26.666 euros.
Además, el municipio ha soli-
citado financiación para la ex-
cavación arqueológica del
frente oeste del Castillo y la
mejora de la accesibilidad a la
zona occidental de la fortaleza.
En este caso, la aportación de
la Diputación será de 20.000
euros.
Villegas ha señalado que la Di-
putación respalda con este
programa “el esfuerzo de años
en la puesta en valor de sus re-
cursos patrimoniales, como es

el caso de este Castillo, para el
progreso de los habitantes de
su pueblo y comarca”.
Igualmente, ha recordado que
en la segunda convocatoria de
este programa la Diputación ha
duplicado su presupuesto y ha
alcanzado los 600.000 euros
de inversión con el objetivo de
proteger estos espacios de
gran valor histórico y aprove-
charlos para el desarrollo del
territorio y la lucha contra la
despoblación.

Obras en el municipio

En el marco de los Planes Pro-
vinciales de Obras y Servicios
de la Diputación, se han inver-
tido 85.736,55 euros en la me-
jora y pavimentación de los
caminos rurales de La Rato-
nera y 104.077 euros en la ade-
cuación y ampliación de la
calle Cuesta Reina, entre otras
actuaciones del Plan de Cami-
nos Rurales, del Ciclo Integral
del Agua, y del Plan de Fo-
mento del Empleo Agrario
(PFEA), con el que se ha ejecu-
tado una mejora general de es-
pacios públicos de Zagra, con
una inversión de 173.165,58
euros.

Por otro lado, el diputado ha
recordado que la Diputación de
Granada concluirá antes de
final de año los trabajos de
construcción de una carretera
de nuevo trazado, de 850 me-
tros de longitud, cuya función
principal será circunvalar el
municipio de Zagra y evitar los
problemas de tráfico que se

El diputado de Obras Públicas y Vivienda, José María Villegas, ha visitado el entorno de

Castillo de Zagra acompañado por la alcaldesa, María José Gámiz. Foto: Redacción

metros de longitud, con ancho
total de calzada de 9 metros y
carriles de 3,5 metros de ancho
y arcenes de 0,5 metros.
Tanto el diputado de Obras de
la Diputación de Granada como
la alcaldesa de Zagra, han mos-
trado su satisfacción por la
puesta en marcha de este pro-
yecto “muy necesario para el
pueblo” que supondrá una me-
jora para los vecinos de Zagra
“en términos de seguridad y de
movilidad”.
También han apuntado que de-

bido a las obras de acondicio-
namiento de la carretera A-
4154 de Loja a Ventorros de
San José por parte de la Conse-
jería de Fomento, Industria y
Ordenación del Territorio de la
Junta de Andalucía, esta vía ca-
rretera se mantendrá cerrada
al tráfico durante un periodo
de unos cuatro meses aproxi-
madamente, lo que está condi-
cionando el desarrollo de los
trabajos y el acceso de suminis-
tros desde la A-92 en Loja hacia
la obra.

REDACCIÓN
ZAGRA

producen actualmente en el
casco urbano.
Tal y como ha informado, la ac-
tuación, cuyo presupuesto as-
ciende a 1.092.197 euros,
evitará los graves problemas de
tráfico que se producen actual-
mente en el casco urbano, por
donde pasa la carretera provin-
cial GR-5400 desde la carre-
tera A-4154 (Ventorros de San
José) a Algarinejo. Se trata de
calles de gran estrechez y con
pendientes longitudinales que
suponen una dificultad para la
circulación, principalmente de
camiones.
La nueva vía discurrirá por el
norte del casco urbano, por te-
rrenos no urbanizables, desde
el comienzo de la carretera GR-
5400 hacia Fuentes de Cesna y
termina en la carretera munici-
pal de Las Pilas, que acaba en-
troncando con la A-4154 (Loja
a Algarinejo). Tendrá 850 me-
tros de longitud, con ancho
total de calzada de 9 metros y
carriles de 3,5 metros de ancho
y arcenes de 0,5 metros.
Tanto el diputado como la al-
caldesa han mostrado su satis-
facción por la puesta en
marcha de este proyecto “muy
necesario para el pueblo” que
supondrá una mejora para los
vecinos de Zagra “en términos
de seguridad y de movilidad”.

La institución también destina una partida a ex-

cavaciones arqueológicas en la zona, en el

marco del Programa de Conservación y Uso del

Patrimonio Arqueológico y Paleontológico

Tanto el diputado como

la alcaldesa han mos-

trado su satisfacción

por la puesta en mar-

cha de este proyecto 
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montefrío

El municipio granadino de
Montefrío ha acogido durante
la pasada semana su I Japan
Weekend, con un completo
programa de actividades dedi-
cadas a la cultura y a la gastro-
nomía japonesa. 
Organizada por la concejalía de
Turismo y Cultura del Ayunta-
miento, con la colaboración del
Patronato Provincial de Tu-
rismo de la Diputación de Gra-
nada, esta cita pretende
consolidar la longeva relación
que esta localidad mantiene
desde hace años con Japón, que
culminó en 2017 con el herma-
namiento de Montefrío con la
localidad japonesa de Yasuda.
La Japan Weekend arrancó con
un taller de shiatsu (masaje ja-
ponés) en el Convento de San
Antonio, en el que hubo de-
mostraciones gratuitas y masa-
jes profesionales.
Posteriormente, en el Museo
del Olivo se celebró un taller de
cocina de sushi, en el que los
asistentes pudieron degustar
posteriormente sus creacio-
nes. Esta actividad se repetirá
también el sábado por la tarde,
a la misma hora.

Conexión con Japón

El sábado por la mañana se ce-
lebró un taller de Kotodama
Tsrugi (un arte marcial que se
practica con espadas) y ese
mismo día hubo una demostra-
ción de Kyudo (tiro con arco). 
La I Japan Weekend de Monte-

frío finalizó el domingo,
cuando se conectó en directo
con Yasuda, la localidad her-
mana de Montefrío en Japón, y
los alcaldes de ambas localida-
des se saludaron. Además, un
grupo de baile japonés inter-
pretó el baile tradicional de Ya-
suda, denominado ‘Shishi’.
El acto finalizó con la inaugu-
ración oficial del mural que el
Ayuntamiento de Montefrío ha
dedicado a Japón, obra del ar-
tista jiennense Eugenio Ro-
mero Gómez, que mide más de
33 metros de largo por 3 de
ancho y está ubicado en la ca-
rretera que une Montefrío con
Alcalá la Real. 

Hermanados desde 2017

Montefrío se convirtió en octu-
bre de 2017, cuando el alcalde
de Yasuda visitó el municipio
granadino, en el primer pueblo
de la provincia de Granada que
se hermana con Japón, y el
cuarto de toda Andalucía, des-
pués de Marbella (que se her-
manó con la localidad de Kure
en 1990); Palos de la Frontera
(hermanada con Ofunato
desde 1992) y Jerez de la Fron-
tera (hermanada con Kiyosu
desde 1994).

Desde entonces, este acuerdo
de hermanamiento ha tenido
directo en el comercio de Mon-
tefrío, con intercambios de
aceite de oliva virgen, que se
vende en las tiendas de Yasuda,
a cambio de licor de yuzu, que
se está trabajando para que
próximamente se pueda en-
contrar en algunas tiendas de
Montefrío.

Entre otras muchas actividades hubo ta-
lleres de shiatsu (masaje japonés), co-
cina de sushi, Kotodama Tsrugi (un arte
marcial) o Kyudo (tiro con arco)
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Montefrío celebra
su I Japan Weekend,
dedicado a la cultura y
gastronomía japonesa 
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Aunque por merecimientos de-
bería haber llegado antes, el
Agroisa Huétor Tájar ha tenido
que esperar hasta la tercera jor-
nada para lograr su primer
triunfo en la Tercera RFEF. Y
esta primera victoria ha llegado
de forma justa, porque los gra-
nadinos fueron muy superiores
a El Palo y se hicieron merece-
dores de los tres puntos.
Desde el principio del partido
el Agroisa Huétor Tájar se hizo
con el dominio del partido y
tenía a El Palo a su merced. Los
hueteños buscaban el primer
gol y lo lograron en el minuto
11, cuando Malano recibió en la
frontal, se fue de su par y de
tiro cruzado logró batir a Kell-
yan. El conjunto hueteño no
dejó de pisar el acelerador y si-
guió teniendo encerrado en su
área al conjunto paleño. En el
minuto 16, a punto estuvo de
repetir Malano, tras un disparo
lejano que repelió Kellyan a
fuera de banda. Y precisa-

mente tras ese saque desde la
lateral. llegó el segundo tanto
de los locales, un error graví-
simo de Kellyan en su salida
dejó el balón en boca de gol a
Joaquín, que sólo tuvo que em-

El CD Huétor Tájar consigue su primera victoria al
ganar su partido en casa a El Palo por dos a cero

Aunque se habían merecido conseguir algo más en los dos primeros partidos, a la tercera
llegó la vencida en un encuentro donde pudieron incluso haber ampliado la renta

Momento del partido del pasado fin de semana del CD Húetor Tájar en el Miguel Moranto. Foto: Redes Sociales del CD El Palo.
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pujar el esférico a las mallas.
El Palo se entonó y pudo salir
algo más de su área, pero a
pesar de eso era el Agroisa
Huétor Tájar el que seguía do-
minando aunque sin crear ex-

cesivo peligro. En el minuto 41,
los panciverdes tuvieron la úl-
tima de la primera mitad, tras
una jugada personal de Utrilla
que se la dio a Ramiro para que
disparara y Kellyan envió a cór-

ner. Al descanso se llegó con la
justa y merecida victoria del
Agroisa Huétor Tájar por 2-0. 
En la segunda mitad, El Palo
dio un paso adelante y en el
primer minuto le dio un susto
a los locales. Tras un centro de
Aroca, el balón de paseo por el
área pequeña sin que nadie re-
matase. El Agroisa Huétor
Tájar se rehízo rápido y con-
troló las embestidas del con-
junto malagueño. La segunda
parte fue más anodina, los dos
equipos estaban más igualados
y no había ocasiones de gol,
hecho que favorecía a los hue-
teños que eran los que manda-
ban en el marcador.
En el último cuarto de hora, el
Palo se fue arriba y en el mi-
nuto 37 tuvo  su ocasión más
clara, Roberto se sacó un dis-
paro desde fuera del área y el
esférico se estrelló en el poste
de la meta defendida por Adri
Soto. En el minuto 41, Utrilla
casi marcóa para los hueteños,
tras una jugada personal pero
su disparo se fue fuera por
poco. 

El Loja CD consigue
una gran victoria en
casa ante el Arenas en 
la segunda jornada

MIGUEL JÁIMEZ

LOJA

Tras una larga pretemporada,
en la que el Loja CD ha dispu-
tado más de nueve partidos, el
conjunto granadino inició la
temporada oficial en División
de Honor el domingo 19 de
septiembre con un derbi pro-
vincial en Monachil. 
El primer encuentro liguero de
los de Vicente Ortiz se saldó
con un empate a 1, resultado
que no reflejó el dominio de los
lojeños a lo largo del encuen-
tro. El Loja CD se llevó un
punto del estadio Manuel Ro-
bles, después de adelantarse
con un gol de Carlos Arroyo en
el minuto 27. El dominio lojeño
fue efectivo hasta que, en el
ecuador de la segunda mitad, el
Atlético Monachil consiguió
derribar el muro blanco tras
gol de José Antonio.
Así fue el estreno en División
de Honor del Loja CD, compe-
tición en la que no jugaban
desde la temporada 1999

/2000, por entonces en el ve-
tusto estadio San Francisco.
Tras esta primera jornada, el
Loja CD volvía a su casa, al Me-
dina Lauxa, para jugar frente al
Arenas de Armilla, el pasado
domingo 26. 
Sin duda fue un encuentro
atractivo en el Medina Lauxa,
puesto que suponía el estreno
en casa del en la nueva compe-
tición tras el descenso, y esto
elevaba las expectativas por ver
cómo recibía la afición esta
nueva condición. No fue muy
distinto el ambiente al de la
temporada pasada, pues los so-
cios hicieron acto de presencia
en las gradas moradas del esta-
dio para animar al equipo. 
El conjunto lojeño arrancó el
encuentro con un once inicial
que apenas mostraba cambios
con respecto a la jornada ante-
rior, lo que anima a vislumbrar
que el cuerpo técnico lojeño
comienza a establecer una ali-
neación tipo para la competi-
ción. El encuentro comenzó
con una gran iniciativa lojeña,
fruto de las actuaciones por
banda de Brian López y de la

actitud ofensiva de los atacan-
tes Manuel Mayas, Sera y Car-
los Arroyo. No obstante, el
Arenas de Armilla supo defen-
der su feudo y también mostrar
su calidad ofensiva.
La primera parte fue de domi-
nio lojeño, pues el equipo
blanco tuvo opciones de ade-
lantarse en el marcador en los
primeros minutos. Tuvo que
esperar hasta los minutos fina-
les de la primera mitad (44’)
para hacer el gol, tras un dis-
paro desde cerca de la frontal
del centrocampista José Ángel. 
Lo anterior, indudablemente,

condicionó el resto del encuen-
tro y, sobre todo, el comienzo
del segundo tiempo. El Arenas
de Armilla mostró una fuerte
actitud ofensiva que hizo al
Loja CD tener que emplearse a
fondo para alejar el balón de su
área. Esto hizo que el encuen-
tro creciera en intensidad y lle-
garan las primeras tarjetas
amarillas del partido. Acercán-
dose al final del encuentro, fue
cuando el Arenas de Armilla
tuvo las mejores ocasiones
para igualar el marcador, e in-
cluso tuvo a su disposición un
penalti que no aprovechó al ser

evitado por el guardameta lo-
jeño Óscar.
Así se llegó al final del partido,
lo que supuso la primera victo-
ria del Loja CD en esta División
de Honor, y en casa. El con-
junto de Vicente Ortiz suma,
por tanto, cuatro puntos y se
coloca cerca de la cabeza de la
clasificación, liderada por el
CD Rincón y la UD Maracena.
Los próximos encuentros li-
gueros del Loja CD serán en Pu-
lianas frente al Céltic, el
domingo 3 de octubre, y el 10
de octubre en casa contra el
Cubillas de Albolote.

Jugadores del Loja CD celebran con rabia el gol ante el Arenas del pasado fin de semana que le dio la victoria. Foto: Encarni Quesada.
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El culturista de Huétor Tájar Ja-
vier Ruiz Malagón se ha procla-
mado octavo clasificado del
mundo en la categoría Men
Physique en la Arnold Classic,
uno de los eventos de cultu-
rismo más importantes del
mundo, apadrinado por el
actor Arnold Schwarzenegger,
que se ha celebrado reciente-
mente en Sevilla. 
La cita, que se ha celebrado en
el Palacio de Congresos y Ex-
posiciones FIBES, ha reunido a
más de 6.000 deportistas pro-
fesionales llegados desde 80
países del mundo para compe-
tir en las distintas categorías.   
El concejal de Deportes del
Ayuntamiento de Huétor Tájar,
Jorge Moreno, ha felicitado a
Javier Ruiz “por dejar bien alto

una vez más el nombre de
nuestro municipio también en
una disciplina deportiva como
es el culturismo, algo que sin
duda nos llena de gran orgullo
y satisfacción”. 

Campeonato de parkour

Pero la clasificación de Javier
Ruiz no ha sido la única buena
noticia para el deporte hueteño
este fin de semana. El depor-
tista de Huétor Tájar Izan Es-
pejo Valle ha participado en el
primer campeonato de España
Parkour Spain Series 2021, or-
ganizado por la Real Federa-
ción Española de Gimnasia y
NICDO, en colaboración con la
Federación Navarra de Gimna-
sia, que se ha celebrado en el
Pabellón Navarra Arena de
Pamplona. El concejal también
ha felicitado a Espejo “por
haber conseguido llegar a este
nivel, lo que lo sitúa entre los
deportistas de parkour más
destacados de nuestro país”. 

El culturista de Huétor Tájar Javier Ruiz
se clasifica como octavo del mundo 
La Arnold Classic de Sevilla es uno de los eventos de culturismo más im-
portantes del mundo, apadrinado por el actor Arnold Schwarzenegger

Además, Izan Espejo

Valle ha participado en

el primer campeonato

de España Parkour

Spain Series 2021

Ha sido convocado para formar parte del equipo nacional, que se ha
concentrado en el Centro de Alto Rendimiento de Sierra Nevada 

El evento se ha celebrado en Sevilla con la participación de 6.000 deportistas profesionales de 80 países  Foto: Redacción.
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El luchador hueteño Andrés Entrena
formará parte de la selección española
en el Campeonato Mundial de Kickboxing 

El luchador granadino Andrés
Entrena, natural de Huétor
Tájar, formará parte de la Se-
lección Española en el Campe-
onato Mundial de Kickboxing
Campeonato WAKO Senior &
Master 2021, que se celebrará
en Jesolo (Italia) del 15 al 24 de
octubre del 2021.
El equipo nacional se concen-
tró en el Centro de Alto Rendi-
miento (CAR) de Sierra Nevada
del 1 al 5 de septiembre para
preparar su participación en
esta importante cita deportiva

internacional.
Andrés Entrena, de 23 años,
pertenece al Club Deportivo
Derkesthai, no ha dejado de
cosechar éxitos en los últimos
años en toda la geografía na-
cional. Al Campeonato de An-
dalucía de Tatami Sport,
organizado por la Federación
Andaluza de KickBoxing, se
suman el Campeonato de Es-
paña Amateur 2019 y 2020; el
Campeonato de Andalucía
tanto amateur como profesio-
nal o el Campeonato de España

en la categoría Lowkick Mas-
culino Senior -67 kilo en 2020.

El concejal de Deportes del
Ayuntamiento de Huétor Tájar,
Jorge Moreno, ha querido feli-
citar a Andrés Entrena, al Club
Deportivo Derkesthai y a su en-
trenador, Emilio López Pérez,
“por este nuevo logro que su-
pone representar a España en
WAKO 2021, y por haber con-
seguido que Huétor Tájar se
convierta en un referente na-
cional en el Kick Boxing”.  
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El ajedrecista Rubén Domingo
se ha proclamado ganador en
la categoría absoluta del I Tor-
neo de Ajedrez ‘Torre de la Al-
quería’ de Huétor Tájar, que se
ha celebrado en el patio del
monumento hueteño. En se-
gunda posición ha quedado Se-
rafín Moral, y el tercer ganador
ha sido Alejandro Domingo. 
Los ‘streamers’ Andrés Gue-
rrero (Ajedrez Guerrero) y Luis
Fernández Siles (Maestro Lui-
són), dos referentes del mundo
del ajedrez en nuestro país que
suman más de medio millón de
seguidores en las redes socia-
les, han sido las estrellas invi-
tadas de este torneo,
organizado por el Club de Aje-
drez del Poniente Granadino
(con sede en Huétor Tájar), y la
concejalía de Deportes del
Ayuntamiento hueteño.

En él han participado más de
70 ajedrecistas de toda la pro-
vincia, que han competido con
un estricto protocolo COVID.
La organización ha otorgado
más de 700 euros en premios,
y todos los participantes reci-
bieron una bolsa de recuerdo.

Una partida contra 25
contrincantes a la vez

El secretario del Club de Aje-
drez del Poniente Granadino,
Rafael Mata, destaca que en el
I Torneo de Ajedrez ‘Torre de la
Alquería’ de Huétor Tájar “han
participado varios maestros
FIDE (título que concede la Fe-
deración Internacional de Aje-
drez), incluidos los ‘streamers’
Andrés Guerrero y Maestro
Luisón, que se han hecho muy
famosos gracias a sus vídeos en
Twitch, Youtube e Instagram”.
De hecho, el domingo se ha ce-
lebrado  una partida simultá-
nea de ajedrez, en la que el
maestro FIDE Andrés Guerrero

Rubén Domingo gana el I Torneo
de Ajedrez ‘Torre de la Alquería’ 

La organización ha

otorgado más de 700

euros en premios

Se ha celebrado en el patio de la Torre Alquería, con la 

participación de 70 ajedrecistas de toda la provincia

También se ha celebrado  una partida simultánea de ajedrez, en la que el maestro FIDE Andrés Guerrero se ha enfrentado a 25 con-

trincantes al mismo tiempo, en un evento lúdico, pero también didáctico. Foto: Redacción.

Rubén Domingo se ha proclamado ganador en la categoría absoluta, en segunda posi-

ción ha quedado Serafín Moral, y el tercero ha sido Alejandro Domingo. Foto: Red.
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se ha enfrentado a 25 contrin-
cantes al mismo tiempo, “en un
evento lúdico, pero también di-
dáctico”, destaca Mata.
El concejal de Deportes del
Ayuntamiento de Huétor Tájar,
Jorge Moreno, felicita a los in-
tegrantes del club de ajedrez
“por haberse convertido en
uno de los más activos del Po-
niente granadino en apenas
dos años de vida”, y destaca el
éxito del I Torneo de Ajedrez
‘Torre de la Alquería’ de Hué-
tor Tájar. 
Los interesados en contactar
con el club de ajedrez pueden
hacerlo a través del correo clu-
bajedrezPonienteGrana-
dino@gmail.com o enviando
un Whatsapp al teléfono 601
622 122.
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